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Михаил Гуцериев (на фото — на конкурсе «Песня года-2013») надеется получить разрешения 
для девелоперских проектов, хотя Вадиму Мошковичу это не удалось
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СДЕЛКА Гуцериев и Шишханов выкупили земли Вадима Мошковича

Новый хозяин Новой Москвы
ГОССЛУЖБА

Льготный 
сезон
МАРИЯ МАКУТИНА, 
СТЕПАН ОПАЛЕВ

В этом году помощники депу-
татов и сотрудники аппарата 
Госдумы жалуются на нехват-
ку путевок в ведомственные 
дома отдыха: их раскупили 
сами депутаты. Как показа-
ло исследование РБК, цены 
для них на порядок ниже 
рыночных.

  ПУТЕВОК СТАЛО НЕ ХВАТАТЬ

Сотрудники аппарата Госдумы 
столкнулись в этом году с невоз-
можностью в ряде случаев приоб-
рести льготные путевки в россий-
ские санатории, на которые они 
имеют право как государственные 
гражданские служащие. Об этом 
РБК рассказали сразу несколько 
рядовых аппаратчиков. «Время, 
указанное в заявлении на отпуск, 
уже критически близко, а отве-
та по путевкам не дают, поэтому 
билеты пока не покупаем», — го-
ворит один из них, отмечая, что 
в  прошлые годы таких проблем 
не б ыло.

Собеседники РБК объясняют это 
возросшим из-за санкций (мно-
гим запрещено въезжать в Евро-
пу) спросом депутатов на путевки 
в российские санатории и дома от-
дыха, цена на которые значитель-
но ниже  коммерческой. Депута-
ты имеют приоритетное право на 
эти путевки. Только не заинтере-
совавшие их места распределяют-
ся между помощниками депутатов 
и сотрудниками аппарата Думы.

Ситуация осложняется еще 
и тем, что многие депутаты не со-
блюдают установленное прави-
ло подавать заявки на оформле-
ние путевок в летний период до 
15 мая, заявляя о своем намере-
нии воспользоваться правом на 
бюджетную путевку позднее это-
го срока, отмечает один из собе-
седников РБК.

В результате 
сделки БИН 
станет крупней-
шим землевла-
дельцем Новой 
Москвы

ТЕМА ДНЯ | Передел на рынке салонов связи

Почему МТС уведомила «Связной» о расторжении сотрудничества с. 8 

Через какие сети «большая четверка» реализует свои контракты с. 8

Чего МТС добивается от антимонопольной службы с. 9

КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 25.06.2015) 

$1= 
54,07

€1=
60,59

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
24.06.2015) 951,45 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ BRENT (BLOOMBERG, 
24.06.2015, 19.00 МСК) $63,50 ЗА БАРРЕЛЬ

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 12.06.2015) $360,6 МЛРД

Е Ж Е Д Н Е В Н А Я  Д Е Л О В А Я  ГА З Е ТА
ФОТО: Екатерина Кузьмина/РБК

ся в сообщении группы, отметил, что 
покупка проекта А101 «усиливает при-
сутствие компании в столичном реги-
оне и сегменте доступного и комфорт-
ного жилья». «Приобретение проекта 
А101 позволит нам эффективно до-
полнить компетенции АО «Интеко» 
и ГК «Патриот» (входит в «Интеко») 
в области возведения жилья всех ка-
тегорий: премиум-, бизнес-, комфорт- 
и экономкласса», — добавляется в со-
общении.

По словам источника, близкого 
к группе Шишхановых — Гуцериевых, 
интерес к девелоперским активам Ва-
дима Мошковича вызван тем, что ра-
нее группа была слабо представлена 
в сегменте жилья экономкласса в Мо-
скве. Земля в старых границах города 
слишком дорогая для реализации про-
ектов экономкласса, а покупка проек-
та «Авгур Эстейт» в Новой Москве — 
это идеальный вариант для развития 
в этом направлении, говорит собесед-
ник РБК. Проект, разработанный при 

АННА ДЕРЯБИНА, 
АЛЕКСЕЙ ПАСТУШИН, 
ДЕНИС ПУЗЫРЕВ

Группа БИН покупает у экс-сена-
тора Вадима Мошковича 2400 га 
земли в Новой Москве. Там 
Мошкович собирался построить 
20 млн кв. м жилья за $60 млрд, 
но согласовать смог только двад-
цатую часть проекта.

СДЕЛКА ГОДА

Группа БИН семьи Шишхановых — Гу-
цериевых объявила о покупке у экс-се-
натора Вадима Мошковича компаний 
«Авгур Эстейт» и «А101 Девелопмент», 
владеющих 2,4 тыс. га земли в райо-
не поселка Коммунарка в Новой Мо-
скве, сообщил вчера БИН. Сделка мо-
жет быть закрыта в течение нескольких 
месяцев после получения одобрения 
ФАС и «выполнения необходимых про-
цедур», говорится в сообщении БИН. 
Группе также перейдут юрлица, ко-
торые занимаются строительством, 
подготовкой технической и проект-
ной документации, продажей и экс-
плуатацией объектов недвижимости 
на территории Новой Москвы, гово-
рится в пресс-релизе. Бизнес-центры 
Wall Street и «Камелот», а также благо-
творительный проект частной школы 
в Новой Москве Letovo International 
School стоимостью $100 млн останут-
ся у Мошковича.

«Решение о продаже компании при-
нято в связи со стратегическим реше-
нием сф  окусироваться на развитии 
сельскохозяйственного бизнеса, — при-
водятся в сообщении БИН слова Вадима 
Мошковича. — Мы рассматриваем ряд 
крупных проектов по слияниям и по-
глощениям, развитию производствен-
ных мощностей, в том числе на Даль-
нем Востоке, и выходу на зарубежные 
рынки». По словам Мошковича, реше-
ние сосредоточиться на сельском хо-
зяйстве связано с «усилением приори-
тета импортозамещения как драйвера 
экономики страны». Поэтому именно 
на этом направлении и будут сконцен-
трированы основные инвестиции.

В декабре 2014 года Мошкович, кото-
рый занимает 47-е место в списке самых 
богатых бизнесменов Forbes с состояни-
ем $1,9 млрд, покинул место члена Сове-
та Федерации от Белгородской области, 
которое занимал с 2006 года. В конце 
мая 2015 года он возглавил совет ди-
ректоров принадлежащего ему холдин-
га «Русагро», взяв на себя операционное 
управление компанией.

Совладелец БИН Микаил Шишха-
нов, слова которого также приводят-

Мошковиче, по его словам, перефор-
матироваться не будет — это будет все 
тот же экономкласс.

В результате сделки БИН станет 
крупнейшим землевладельцем Новой 
Москвы. Второе место занимает семья 
губернатора Тульской области Влади-
мира Груздева с земельным банком 
в  1 тыс. га, другими крупными соб-
ственниками земель в Новой Москве 
также являются девелоперские компа-
нии «Абсолют» и «Мортон».

Партнер компании Blackwood Кон-
стантин Ковалев, исходя из плотности 
возможной застройки, оценивает сто-
имость покупаемого земельного фон-
да в $2 млрд.

По словам директора департамента 
рынка капиталов Colliers International 
Саяна Цыренова, сделка по покупке 
«А101 Девелопмент» — пока крупней-
шая на рынке жилой недвижимости по 
итогам года.

Евгений Цацура,
основатель компании 
«Рантех»

Как заработать 
на уничтожении 
данных

СВОЙ БИЗНЕС, C. 14
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Бизнесу усложнят доступ к дешевым деньгам из-за рубежа

Займы под контролем

ЯНА МИЛЮКОВА

Государство продолжает борь-
бу с налоговой оптимизацией 
и выводом капиталов из России: 
практически любая выплата про-
центов по иностранному кредиту 
оказывается под подозрением. 
Эксперты указывают на оборот-
ную сторону этой борьбы: бизнес 
может вовсе лишиться доступа 
к недорогим деньгам  
из-за рубежа.

ЧТО МЕНЯЕТСЯ

Подготовленный Минфином пакет 
поправок в ст. 269 Налогового кодек-
са («Особенности учета процентов по 
долговым обязательствам в целях на-
логообложения») дает суду право при-
знать контролируемой непогашенную 
задолженность российской компании 
и принять решение о доначислении 
налогов, даже если формально заем 
не подпадает под такие критерии. Об 
этом РБК рассказали три участника об-
суждений со стороны бизнеса, знако-
мые с ходом работы над поправками. 
«Проект поправок от Минфина посту-
пил. Позиция министерства вырабаты-
вается», — сообщил РБК представитель 
Минэкономразвития. В Минфине не 
ответили на запрос РБК.

Схемы финансирования иностран-
ными компаниями российских под-
разделений через займы часто трак-
туются налоговыми органами как 
способ вывода прибыли из России, 
потому что платежи по таким зай-
мам не облагаются налогами. Чтобы 
пресечь такие схемы, были введены 
правила так называемой тонкой ка-
питализации: если сумма займов от 
кредитора в три раза превышает раз 
мер чистых активов заемщика, то 
платежи по займам могут быть пе-

Громкие дела о тонкой капитализации 

Компания «Северный 
Кузбасс» получила заем 
у своего акционера — ком-
пании «Северсталь Ресурс». 
Затем в 2008 году «Север-
ный Кузбасс» был продан 
ArcelorMittal, права по займу 
перешли люксембургской 
ArcelorMittal Finance. Нало-
говики сочли, что предпри-
ятие незаконно уменьшало 
на проценты по займам 
доналоговую прибыль, 
поскольку заем у аффили-
рованной структуры более 
чем втрое превышал чистые 
активы «Северного Кузбас-
са», и доначислили 159 млн 

руб. налога на прибыль 
и пеней.
Компании «Нарьянмарнефте-
газ» (совместное предприятие 
ЛУКОЙЛа и Conoco Phillips) 
налоговые органы через суд 
доначислили 150 млн руб. 
налога на прибыль, пеней 
и штрафа за 2006–2007 годы. 
У компании согласно решени-
ям судов на конец 2007 года 
был долг в $1,4 млрд от 
структур ConocoPhillips. Суды 
согласились с требованием 
налоговиков уменьшить убыт-
ки компании на 3,65 млрд руб., 
выплаченных по займам «доч-
ке» ConocoPhillips, и переква-

лифицировать такие платежи 
в дивиденды. 
Компании «Юнайтед Бейкер 
Псков» налоговики дона-
числили налог на прибыль 
с суммы процентов по двум 
займам люксембургской ком-
пании Kellog Lux II SARL на 
51,249 млн руб. и 48,209 млн 
руб. Кроме того, налоговая 
инспекция переквалифици-
ровала проценты, выплачен-
ные по этим договорам, в ди-
виденды и доначислила налог 
на прибыль на 12,722 млн руб. 
за 2009–2010 годы люксем-
бургской Kellog Lux II SARL 
и пени на 3,146 млн руб.

реквалифицированы в дивиденды 
и соответственно по ним будут до-
начислены налоги.

В этом году началось ужесточение 
этих правил. Первая очередь попра-
вок Госдума одобрила в первом чте-
нии 19 мая. Тогда, в частности, уточ-
нялось, на какие именно компании 
распространяются правила тонкой 
капитализации. Первоначально закон 
касался аффилированных компаний, 
поправками ограничения распростра-
нили на взаимозависимые.

Для бизнеса это означало оче-
видное ограничение — правила на-
чали распространяться не только на 
кредиты от материнской компании, 
но также от сестринской компании 
и  дочерней, говорит руководитель 
департамента налогового и юри-
дического консультирования КПМГ 
Михаил Орлов: «Любые кредиты, ко-
торые получены от иностранного вза-

имозависимого лица, будут восприни-
маться в  качестве контролируемой 
задолженности».

Новая редакция документа, подго-
товленная ко второму чтению, вводит 
так называемый тест основной цели, 
по которому тонкая капитализация 
может применяться, если в суде до-
казано, что налогоплательщик искус-
ственно выстроил систему финанси-
рования для обхода этих правил. Даже 
формально не подпадающая под пра-
вила структура финансирования долж-
на иметь разумное объяснение и обо-
снование. Иначе она работать не будет, 
поясняет старший юрист по междуна-
родному налогообложению налоговой 
практики Goltsblat BLP Артем Торопов.

«Это как если бы в правилах дорож-
ного движения было бы указано, что 
даже если горит зеленый свет свето-
фора, суд может признать его красным 
и наказать водителя за проезд на крас-

Изменение правил тонкой капитализации создает дополнительные риски для российских компаний, привлекающих иностранное финансирование
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Поправки 
укладываются 
в общую логику 
кампании по 
деофшориза-
ции и направ-
лены в пер-
вую очередь 
на компании 
с иностранными 
акционерами
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Бизнесу усложнят доступ к дешевым деньгам из-за рубежа

Займы под контролем
ный свет. В данном случае то же самое: 
ваша задолженность не подпадает под 
критерии, определенные в законе, но 
суд все равно может признать ее кон-
тролируемой, и это приведет к допол-
нительным доначислениям. Логично 
тогда и налогоплательщику предоста-
вить право опровергать наличие зло-
употребления, даже если все признаки, 
указанные в законе, налицо», — гово-
рит Михаил Орлов.

БИЗНЕС ОБЕЩАЕТ ПРОБЛЕМЫ

Изменения увеличат риски российских 
компаний, привлекающих иностран-
ное финансирование, в том числе вну-
тригрупповое. Размытость критериев, 
при которых внешне обычная задол-
женность может превратится в кон-
тролируемую, приведет к увеличению 
количества споров между компаниями 
и налоговиками, предупреждает пар-
тнер юридической фирмы «Некторов, 
Савельев и партнеры» Егор Батанов.

Суды и так редко становятся на сто-
рону налогоплательщика, в основном 
принимая решения о доначислении 
налогов, то есть выступают на стороне 

«Любые кре-
диты, которые 
получены от 
иностранного 
взаимозависи-
мого лица, будут 
воспринимать-
ся в качестве 
контролируемой 
задолженности»

государства, признает собеседник РБК 
в одной из компаний «большой трой-
ки» мобильных операторов.

В последние годы нарастающая 
снежным комом практика практиче-
ски вся негативная: суды смотрят на 
аффилированность финансовой ком-
пании с иностранным акционером 
российского заемщика, а не на наличие 
доли в капитале заемщика — вопреки 
буквальному тексту НК, соглашает-
ся Артем Торопов. Если законопроект 
будет принят, он окончательно закре-
пит такой тренд и поставит практи-
чески все российские группы и рабо-
тающий в России зарубежный бизнес 
перед необходимостью существенного 
изменения структур финансирования 
российских компаний из зарубежных 
источников.

Поправки укладываются в общую 
логику кампании по деофшоризации 
и направлены в первую очередь на 
компании с иностранными акционе-
рами, говорит собеседник из компании 
«большой тройки».

В итоге новые правила могут за-
труднить доступ к деньгам, опасается 
глава отдела сопровождения корпора-

тивной деятельности департамента по 
правовым и корпоративным вопросам 
«СТС Медиа» Екатерина Кулагина.

«Не станут ли новеллы очередным 
шагом по «запугиванию» бизнеса и еще 
большему снижению потока инвести-
ций? — рассуждает она. — Новые пра-
вила могут добавить неуверенности на 
рынке, когда бизнес не будет понимать, 
как регулятор будет толковать те или 
иные действия через призму «теста 
основной цели». Мы не говорим о на-
меренном нарушении закона для фи-
нансирования из иностранных источ-
ников, но международные компании 
объективно нуждаются в свободном 
потоке денежных средств, в том чис-
ле путем выдачи займов».Налогопла-
тельщики будут значительно чаще, чем 
это было раньше, финансировать биз-
нес через вклады в уставный капитал 
или имущество российских компаний, 
предполагает президент Объединения 
корпоративных юристов Александра 
Нестеренко. «Законодатель планомер-
но подталкивает налогоплательщиков 
к тому, чтобы финансирование бизне-
са осуществлялось в основном в форме 
equity», — считает она. 

Три способа 
налогового 
планирования
Дивиденды — не вычитаются из 
налогооблагаемой базы, облага-
ются по налоговой ставке в 15%, 
если перечисляются иностранной 
компании с возможностью сниже-
ния до 5%, если есть соглашение 
об избежании двойного налогоо-
бложения.
Роялти — вычитаются из налого-
облагаемой базы, облагаются по 
налоговой ставке в 20% с возмож-
ностью снижения до нуля, если у 
России есть соглашение об избе-
жании двойного налогообложения 
со страной — получателем роялти.
Проценты — вычитаются из на-
логооблагаемой базы, облагаются 
по налоговой ставке в 20% с 
возможностью снижения до нуля, 
если у России есть соглашение об 
избежании двойного налогообло-
жения со страной-получателем.
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Депутаты раскупили путевки по бросовым ценам

Льготный сезон
Большая часть льготных путевок 

в российские оздоровительные учреж-
дения, выделенных депутатам и со-
трудникам аппарата Госдумы управле-
нием делами президента, раскупается 
депутатами, подтвердил РБК источник 
в думском аппарате. Кроме того, по его 
словам, в этом году депутаты активно 
пользуются появившейся возможно-
стью бюджетно отдохнуть в крымских 
здравницах, переданных в безвозмезд-
ное пользование управделами прези-
дента в 2014 году. К началу летнего пе-
риода в прошлом году места в них были 
уже распроданы.

Замруководителя аппарата Госдумы 
Алексей Серегин возникшие сложности 
объясняет РБК тем, что Минфин в этом 
году ограничил финансирование под-
ведомственных управделами прези-
дента оздоровительных учреждений. 
В связи с этим, сократилось количество 
льготных путевок. Сколько именно пу-
тевок получила Госдума, он не сказал.

Число думских квот на льготные 
путевки не стал открывать в разгово-
ре с РБК и пресс-секретарь управдела-
ми президе нта Виктор Хреков. Управ-
делами, согласно указу президента от 
17 сентября 2008 года, организует са-
наторно-курортное лечение высших 
должностных лиц, включая депута-
тов и сенаторов, и определяет порядок 
формирования цен на путевки. Всем 
госслужащим высших органов власти 
и членам их семей (супругам и детям 
до  18  лет) предлагается одинаковая 
цена, уточнил Хреков.

Управление делами президен-
та стремится финансировать оздоро-
вительные учреждения за счет ком-
мерческих путевок, говорит Хреков. 
Подведомственные санатории ориен-
тированы на государственные задачи, 
но есть возможность продавать ком-
мерческие путевки, уточнил чиновник. 
По его словам, бюджетные средства 
на  санатории выделяются  «в рамках 
финансирования ведомственных ме-
дицинских учреждений».

ТРИ УРОВНЯ ЦЕН

В распоряжении РБК оказалось ра-
зосланное депутатам и госслужащим 
Госдумы письмо заместителя управде-
лами нижней палаты Юрия Иванова, в 
котором он разъясняет, каким образом 
они могут воспользоваться льготными 
путевками. В приложении к письму пе-
речислены все базы отдыха с «фикси-
рованными» и «планово-расчетными» 
ценами (за сутки или за три недели).

Согласно документу депутаты, их по-
мощники и сотрудники аппарата Госду-
мы, а также их ближайшие родственни-
ки имеют право за год провести в домах 
отдыха 49 дней по «фиксированной» 
цене. Если отдых считается «санатор-
но-курортным» лечением, этот срок со-
кращается до 24 дней. Фиксированная 
цена на указанные в перечне здравни-
цы начинается от 160 рублей в сутки, 
почти нигде не превышая 400 руб. Более 
1  тыс. руб. придется заплатить только за 
два санатория из 32 — располагающу-
юся на Рублевке «Барвиху» (1892 руб.) 
и санаторий «Сочи» (1005 руб. в высо-
кий сезон). В случае, если депутат или 
служащий проведет в здравницах боль-
ший срок, услуги будут предоставлены 

по «планово-расчетной цене», в 3–5 раз 
превосходящей «фиксированную». 
По этой цене также могут приобретать 
путевки «другие родственники» депу-
татов и служащих — при наличии сво-
бодных мест.

Как фиксированная, так и плано-
во-расчетная цена в разы ниже цен, 
указанных на сайтах учреждений, по-
казывают подсчеты РБК. В среднем ры-
ночная цена отличается от «фиксиро-
ванной» на порядок.

Отдых в «Барвихе» обойдется в сум-
му от 7300 до 42 750 руб., т.е. в 4–22 раза 
дороже обычной цены для госслужа-
щих. Представитель «Барвихи» сказал 
РБК, что санаторий пока не почувство-
вал ажиотажа среди депутатов — хотя 
новые лица и появляются, в основ-
ном «отдыхают те же [депутаты], кто 
и всегда». Обычные люди могут отдох-
нуть в санатории наравне с депутата-
ми, заверили в здравнице.

Собеседник РБК в сочинском оздо-
ровительном комплексе «Дагомыс» 
(самый большой по количеству номе-

Непереизбранным — «золотые парашюты» 

В среду конституционный ко-
митет Госдумы рекомендовал 
к принятию во втором чтении 
законопроекта трех фракций 
о переносе выборов Госдумы 
с декабря на сентябрь 2016 года. 
Комитет не поддержал поправ-
ки членов ЛДПР, предлагавших 
лишить непереизбранных в 
следующий созыв депутатов 
«золотых парашютов» — выплат 
и гарантий на период, когда они 
вынужденно прекращают пол-
номочия.

«Схема работоспособна»
Во вторник состоялось не-
сколько совещаний, посвя-
щенных обсуждению части 
2 статьи 2 законопроекта, сооб-
щил ранее РБК председатель 

конституционного комитета 
палаты Владимир Плигин. 
Это положение законопроекта 
предполагает, что непереиз-
бранные депутаты с момента 
фактического прекращения 
полномочий (предположи-
тельно в октябре 2016 года) 
и до 4 декабря 2016 года будут 
получать в полном размере 
зарплаты (вознаграждения 
и поощрения), а также сохранят 
право пользования служебным 
жильем в Москве, медицинскую 
страховку, право на возме-
щение вреда, причиненного 
жизни и здоровью, а также 
гарантию неприкосновенности. 
По словам Плигина, изначаль-
но предложенная схема рабо-
тоспособна. 

Полтора миллиона 
на депутата
Затраты бюджета на каждого 
непереизбранного депутата 
с 18 октября по 4 декабря 
2016 года авторы инициативы 
оценили в более чем 1,5 млн 
руб., максимальные затраты 
казны могут превысить 710 млн 
руб., в случае если ни один из 
450 действующих парламента-
риев не будет переизбран, сле-
дует из финансово-экономиче-
ского обоснования к документу. 
В реальности бюджетные рас-
ходы будут меньше, указывал 
Плигин. На пленарном заседа-
нии Думы 19 июня он усомнился 
в прогнозе представителей 
фракции КПРФ и о 70-процент-
ной ротации палаты.

 Окончание. Начало на с. 1 
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Фиксированная 
цена на 
указанные 
в перечне 
здравницы 
начинается 
от 160 рублей 
в сутки, 
почти нигде 
не превышая 
400 руб.

ров среди этих здравниц) говорит, что 
депутаты Госдумы в его учреждении 
редкость, в основном отдыхают сотруд-
ники аппарата, «вплоть до горничных, 
водителей и уборщиков». По его сло-
вам, в управделами есть определенные 
квоты, в рамках которых руководите-
ли подразделений могут премировать 
своих сотрудников льготными путев-
ками в санатории ведомства, причем 
в квоты входят номера всех категорий, 
от эконом до люкс, которые распреде-
ляются в зависимости от занимаемой 
должности.

Представитель сочинского санато-
рия «Русь», который собеседник в «Да-
гомысе» охарактеризовал как более 
часто принимающий депутатов, от-
казался от комментариев, сославшись 
на то, что все, что относится к отдыху 
депутатов, — «закрытая информация». 
Аналогичным образом поступили еще 
в нескольких здравницах.

Занимающийся бронированием со-
трудник крымского санатория «Юж-
ный» сказал РБК, что у него нет дан-

ных о том, какова доля чиновников 
в общем числе отдыхающих в санато-
рии, заверив при этом, что «на июль 
и август уже все забронировано».  

ПОПУЛЯРНЫЕ НАПРАВЛЕНИЯ

Столь низкие цены для депутатов 
обоснованны, говорит коммунист 
Николай Коломейцев. По его словам, 
зарплаты депутатов меньше, чем у 
топ-менеджеров госкомпаний и даже 
частных компаний вроде РБК. У депу-
татов большие трудозатраты, заметил 
коммунист: «Я живу в самолете и ав-
томобиле». Кроме того, такие префе-
ренции — это один из мотивов для 
избрания депутатом, считает Коло-
мейцев. Сам он в этом году отдыхать 
не собирается, в Крыму, по его словам, 
будет работать (представляет регион в 
Думе), по льготной путевке ездил три 
года назад в Минводы. 

Самые популярные места по заяв-
кам — санаторий «Валдай» в Новгород-
ской области, Кавказские Минераль-

ные Воды, «Дагомыс» (Сочи) и Крым, 
сообщил источник в думском аппарате. 
Практически 100% путевок в здравни-
цы выкупаются, сказал собеседник РБК.

О планах отдыхать этим летом 
в крымских санаториях рассказа-
ли РБК депутаты Александр Тарна-
вский («Справедливая Россия»), Та-
мара Плетнева и Александр Ющенко 
(КПРФ). Свой выбор депутаты объяс-
няют патриотическими соображени-
ями.  Ющенко выбрал «Ай-Петри», а 
Тарнавский подал заявку на санаторий 
«Южная Ореанда»в Ялте (в прошлом 
году он предпочел «Туапсе» в Красно-
дарском крае). Выбор российского ку-
рорта Тарнавский, автор резонансного 
закона о нежелательных в России меж-
дународных организациях, объясняет 
также тем, что полномочия российской 
делегации в П арламентской ассамблее 
НАТО, куда он входит, были замороже-
ны в прошлом году, поэтому он не стал 
рисковать с выездом в Европу.

Депутат от «Единой России», акти-
вист Народного фронта Валерий Тра-
пезников не первый год отдыхает в Же-
лезноводске (Ставропольский край). 
В Сочи много народа, а в Крыму жар-
ко, объясняет он свой выбор.

Депутат Дмитрий Гудков («Справед-
ливая Россия») сказал РБК, что ни разу 
не пользовался льготными путевками 
в российские санатории, поскольку 
там, как правило, «совковые номера». 
На это замечание Тарнавский отвечает, 
что ему «понты не нужны».

Но даже льготные путевки не всех 
депутатов устраивают. Одна из зако-
нодательниц при покупке бюджет-
ной путевки в крымский санаторий 
была недовольна ценой на авиабилет, 
который ей подобрали в Думе, расска-
зал РБК собеседник в думском аппа-
рате. Депутат возмущалась, посчитав 
ее слишком высокой, отметил собесед-
ник РБК, отказавшись оглашать имя 
коллеги. 

«Копейки получаем»

В марте 2015 года зар-
платы президента РФ, 
премьер-министра, 
а также большинства 
других чиновников, 
депутатов Госдумы 
и членов Совета Фе-
дерации были умень-
шены на 10%. Таким 
образом, ежемесячная 
зарплата депутата или 
сенатора сократилась 
с 420 тыс. до 378 тыс. 
руб., а ежеквартальное 
поощрение — с 81,5 тыс. 
до 73,4 тыс. руб. Пред-
седатели обеих палат 
парламента теперь 
получают по 513 тыс. руб. 
в месяц, ежекварталь-
ное поощрение для них 
не предусмотрено. 

378 тыс. — мало
В мае депутат от «Еди-
ной России» Валерий 
Трапезников пожало-
вался изданию «Лента.
ру», что парламентариев, 
в отличие от чиновни-
ков, по ТК РФ не обя-
заны предупреждать 
о сокращении зарплат 
за два месяца. «Не 

понимаю, почему чинов-
ники госкорпораций и 
госкомпаний, директора 
крупных предприятий 
не урезали себе зарпла-
ту? Мы, парламентарии, 
копейки получаем», — 
добавил он. Трапезников 
подчеркнул, что 378 тыс. 
руб. — это сумма зарпла-
ты до уплаты налогов. 
Депутат посетовал: «На-
чальники цехов и дирек-
тора крупных заводов 
получают на порядок 
больше, чем депутаты».

Затянули пояса
Другой депутат, Миха-
ил Дегтярев, сообщил 
изданию, что из-за со-
кращения зарплат был 
вынужден отказаться 
от походов в рестораны 
и спортзал. «Все рас-
строены, все затянули 
пояса», — описал депу-
тат настроения, царящие 
в Госдуме. Для сравне-
ния: зарплата президен-
та РФ после мартовского 
сокращения составляет 
643,5 тыс. руб. Зарпла-
та премьер-министра 

равна жалованью 
председателей Госдумы 
и Совета Федерации 
(513 тыс. руб.). Никакие 
премии и поощрения 
для первых лиц государ-
ства не предусматрива-
ются.

Министерский 
разброс
Самые большие зарпла-
ты среди госслужащих — 
у министров-силовиков, 
то есть у руководителей 
Минобороны, МВД, МЧС, 
ФСБ, СВР, ФСО, ФСКН 
и ФМС. Они с марта 
получают по 707,4 тыс. 
руб. в месяц. Министры 
несилового блока с 
марта получают столько 
же, сколько сенаторы 
и депутаты, — 378 тыс. 
руб. в месяц, с ежеквар-
тальным поощрением 
в размере 73,4 тыс. руб. 
Особняком стоит ми-
нистр иностранных дел: 
он тоже получает около 
378 тыс. руб. в месяц, но 
для него не предусма-
тривается ежекварталь-
ное поощрение.

Дома отдыха

1. «Новые горки»
Королев, 
Московская область   54

2. «Планерное»
Новогорск, 
Московская область   198

3. «Тетьково» 
Кашин, 
Тверская область   114

4.  «Куркино» 
и «Нагорное»

Химкинский район, 
Московская область   93

5. «Шереметьевский»

Москва   75

6. «Сочи» 
Сочи   704

7. «Подмосковье»
Домодедовский район, 
Московская область   201

8. «Красные камни»
Кисловодск, 
Краснодарский край   57

9. «Янтарный берег»

Юрмала, Латвия   105

10. «Барвиха»
Одинцовский район, 
 Московская область   131

Четыре миллиарда на санатории

Бюджетные средства 
на санаторно-оздо-
ровительную помощь 
предусмотрены в общей 
статье бюджета о рас-
ходах на обеспечение 
деятельности госучреж-
дений в рамках непро-
граммного направления 
«Обес печение деятель-
ности отдельных феде-
ральных госорганов», 
пояснили РБК в дум-

ском аппарате. Общая 
сумма (по всей статье) 
в 2015 году составляет 
свыше 4 млрд руб. после 
корректировки бюджета 
в апреле.
С 1 апреля 2015 года 
было проведено умень-
шение объемов госу-
дарственного задания, 
соответственно умень-
шилось количество мест 
и путевок для обеспе-

чения лиц, санатор-
но-курортное лечение 
которых возложено на 
управделами президен-
та, говорится в письме 
главного медицинского 
управления управдела-
ми президента, направ-
ленном в Думу. Сокра-
щено финансирование 
было примерно на 35%, 
уточнили в аппарате 
Думы.
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ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ЗАЕМ Аукцион Минфина показал первые признаки оживления экономики

Долг оптимизма
ЕКАТЕРИНА МЕТЕЛИЦА

Минфин смог разместить 
во втором квартале почти 
весь запланированный объ-
ем ОФЗ, что случилось впервые 
с 2013 года. Это говорит о стаби-
лизации экономической ситуа-
ции в стране, уверены экономи-
сты, опрошенные РБК.

План Минфина по размещению бу-
маг во втором квартале выполнен 
на 98%. Из запланированного объ-
ема на 250 млрд руб. Минфин раз-
местил ОФЗ на 245,8 млрд руб. Это 
самый высокий для ведомства ре-
зультат после обострения ситуации 
на Украине. В первом квартале этого 
года результат был хуже: из заплани-
рованных 150 млрд руб. удалось раз-
местить только 103,5 млрд руб. Еще 
хуже был итог 2014 года: Минфин 
разместил ОФЗ только на 157,9 млрд 
руб., а планировал на 765 млрд руб.

В среду, 24 июня, на последнем 
аукционе во втором квартале Мин-
фин разместил два выпуска облига-
ций с фиксированным доходом: ин-
весторы выкупили ОФЗ с купоном 
6,4% и погашением в мае 2020 года 
на 6,2 млрд руб. и ОФЗ с купоном 7% 
и погашением в августе 2023  года 
на 7,5 млрд руб. Наиболее привле-
кательной аналитики «Уралсиб Кэ-
питал» Дмитрий Дудкин и Ольга 
Стерина называли в своем обзоре 
восьмилетнюю бумагу. «Длинные 
облигации с фиксированным купо-
ном дают наилучший результат при 
снижении рыночных ставок», — ука-
зывали они. Накануне торги этой бу-
магой шли активно, доходность по 
средней цене составила 10,99%. При 
размещении спрос превысил пред-
ложение более чем в три раза, сред-
невзвешенная доходность составила 
10,92% годовых.

На последнем аукционе 
во втором квартале Минфин 
разместил два выпуска облигаций 
с фиксированным доходом: 
инвесторы выкупили ОФЗ 
с купоном 6,4% и погашением 
в мае 2020 года на 6,2 млрд руб. 
и ОФЗ с купоном 7% и погашением 
в августе 2023 года на 7,5 млрд руб.

Вторая бумага, с погашением в 
2020 году, менее востребована ин-
весторами: накануне в этом выпу-
ске на бирже была совершена всего 
одна сделка, пишут Дудкин и Стери-
на. В ходе аукциона спрос на эту пя-
тилетнюю бумагу превысил предло-
жение почти в полтора раза, однако 
инвесторов не устроила цена разме-
щения (83,76% от номинала), поэто-
му из предложенных 10 млрд руб. 
было выкуплено только 6,2 млрд руб.

Успех Минфина говорит о том, что 
ситуация в экономике страны стаби-
лизировалась, считает главный эко-
номист ФГ БКС Владимир Тихоми-
ров. «О том, что мы прошли кризис и 
экономика начинает расти, говорить 
еще рано. Тем не менее произошла 
стабилизация валютного курса, ком-
пании и банки смогли минимизиро-
вать риски, и определенный интерес 
к размещению бумаг, особенно госу-
дарственных, начинает проявлять-
ся», — говорит Тихомиров.

«Рубль выглядит привлекатель-
но после резкого ослабления, тор-
говый баланс остается положитель-
ным, пиковые выплаты по внешнему 
долгу успешно пройдены в конце 
2014 — начале 2015 года», — перечис-
ляет причины успешных заимствова-
ний Минфина руководитель отдела 
торговли долговыми инструментами 
ИК «Атон» Константин Глазов.

Во втором квартале действитель-
но ситуация с точки зрения фи-
нансовой стабильности нормали-
зовалась, говорит главный эксперт 
Центра экономического прогнози-
рования Газпромбанка Егор Сусин. 
«В марте индексы стабильности фи-
нансовой системы показали, что шо-
ковый период прошел и начался ре-
жим нормальной работы. Успешное 
размещение Минфина во втором 
квартале — это еще одно подтверж-
дение этому. Поэтому можно гово-
рить о том, что во втором квартале 
российская финансовая система ста-
билизировалась», — говорит Сусин.

Тихомиров полагает, что основ-
ные покупатели ОФЗ — это банки и 
пенсионные фонды, так как их инте-
ресуют безрисковые активы. «Прак-
тически все уверены, что инфля-
ция будет постепенно замедляться, 
а значит, ЦБ будет снижать ставку. 
Поэтому инвесторы пытаются успеть 
купить бумаги с высокой доходно-
стью», — считает Тихомиров. 
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Министерство Антона Силуанова выполнило план по размещению бумаг во втором квартале на 98%
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ВЛАСТЬ Единороссы отложили съезд на следующий год до прояснения судьбы Дмитрия Медведева

Король второго плана
МИХАИЛ РУБИН

«Единая Россия» второй год под-
ряд отказывается от проведения 
съезда. Он пройдет лишь в год 
выборов, когда единороссы вы-
берут модель праймериз и опре-
делят роль в кампании Дмитрия 
Медведева.

Премьер-министр Дмитрий Медведев 
назначил очередной съезд «Единой 
России» на начало 2016 года. Об этом 
сообщила пресс-секретарь главы пра-
вительства Наталья Тимакова, передал 
24 июня Интерфакс.

Накануне несколько собеседников, 
близких к руководству партии, прогно-
зировали, что она вновь перенесет свой 
главный форум. В прошлом году «Еди-
ная Россия» также отказывалась от про-
ведения съезда; таким образом, едино-
россы впервые в истории своей партии 
не будут собираться два года подряд.

С момента основания «Единой Рос-
сии» съезды проводились либо по не-
сколько раз в год, либо раз в год. Исклю-
чение составлял 2010 год, когда съезд 
также не проводился, но уже в 2011 году 
«Единая Россия» собралась на партий-
ное мероприятие.

ПЕРЕНЕСЛИ ИЗ-ЗА ВЫБОРОВ

На этот год в планах партии еще не-
давно также значился съезд. «Осенью 
этого года, после дня голосования, ко-
торое состоится в сентябре, мы прове-

дем съезд. Я думаю, что можно было 
бы подвести предварительные итоги 
реализации «народной программы» 
[программа, с которой партия шла на 
выборы 2011 года]», — говорил в мар-
те премьер и лидер партии Дмитрий 
Медведев. Собеседник, близкий к руко-
водству «Единой России», уточнял, что 
партийцы могут собраться в октябре.

Такие планы были до решения во-
проса о переносе выборов в Госдуму с 
декабря на сентябрь 2016 года (зако-
нопроект сейчас находится на рассмо-
трении нижней палаты парламента), 
рассказывает единоросс. Нет смыс-
ла проводить итоговый съезд в конце 
этого года, чтобы уже в начале следу-
ющего вновь собираться и проводить 
теперь уже предвыборный съезд, отме-
чает собеседник.

Другая причина заключается в фор-
мате следующего съезда. В «Единой 
России» предполагают, что в следую-
щем году проведут съезд в два этапа: в 
начале года, чтобы дать старт прайме-
риз, а затем ближе к лету, чтобы выдви-
нуть список в Государственную думу, 
сформированный по их итогам. «Мы 
решили, что должны обсудить перед 
съездом модель предварительного го-
лосования c региональными отделени-
ями и экспертами с учетом того опыта, 
который сложился сейчас по открытой 
модели. Мы хотим обсудить вопрос и с 
создателем партии Владимиром Пути-
ным. Поэтому логично провести съезд 
не осенью, а в начале следующего года, 
после зимних праздников», — расска-

зывает единоросс. По его словам, еще 
одним аргументом в пользу перено-
са является желание сосредоточить-
ся осенью на обсуждении бюджетно-
го процесса.

Собеседник, близкий к админи-
страции президента, утверждает, что 
партийцы и ответственные за выборы 
чиновники хотели иметь к съезду по-
нимание того, кто возглавит партий-
ный список, и в том числе поэтому ре-
шили сдвинуть дату.

«Формат праймериз зависит во мно-
гом от того, кто возглавит список пар-
тии — лидер страны Владимир Путин 
или лидер партии Дмитрий Медведев. 
В случае с Путиным потребуется более 
широкий надпартийный формат прай-
мериз. А просто проводить съезд в ус-
ловиях, когда это все еще не до конца 
ясно, нет никакого смысла», — объяс-
няет другой собеседник, близкий к ру-
ководству единороссов.

УСТАВУ НЕ ПРОТИВОРЕЧИТ

Решение о переносе съезда не проти-
воречит законодательству и уставу пар-
тии, единороссы могут проводить съезд 
хоть раз в пять лет, сказал РБК феде-
ральный чиновник. Но в уставе партии 
прописано, что съезд собирается, «как 
правило, один раз в год». Эта форму-
лировка позволяет сдвинуть дату, гово-
рит собеседник в партии. По его словам, 
на съезде будет принято решение о ро-
тации руководящих органов, а также о 
корректировке устава.

Год назад в «Единой России» объяс-
няли отказ от сбора партийцев желани-
ем работать в новых форматах. Тогда 
планировалось, что в течение года пар-
тия будет собираться на тематические 
форумы. В этом году единороссы соби-
рали форум один раз — он был посвя-
щен проблемам социальных работни-
ков. Возможно, в конце года будет еще 
один форум, но в целом необходимости 
в проведении таких форматов слиш-
ком часто руководство партии сейчас 
не видит, говорит собеседник в «Еди-
ной России».

«Решение «Единой России» не со-
бираться лишний раз рационально, — 
говорит политолог Дмитрий Ореш-
кин. — В условиях кризиса вся критика 
обращена не против Владимира Пути-
на, а против партии и ее формального 
лидера Дмитрия Медведева. Лишние 
упоминания и обсуждения в таком слу-
чае совершенно не нужны. А голоса на 
выборах партия соберет тоже не благо-
даря публичности, а благодаря высоко-
му рейтингу Путина и административ-
ному ресурсу».

«Проводить съезд логичнее в сле-
дующем году из технических и содер-
жательных соображений, — возражает 
близкий к власти политолог, профессор 
факультета политологии ВШЭ Леонид 
Поляков. — Раз выборы сдвигаются на 
более ранний срок, логично в тот же год 
и провести мощный съезд. Кроме этого 
партии логично дождаться наступления 
ясности в событиях на Украине и улуч-
шения экономической ситуации». 

УК Депутаты предложили возвращать не признанные вещдоками предметы в течение десяти дней

Вернуть без доказательств
МАКСИМ СОЛОПОВ,  
СВЕТЛАНА БОЧАРОВА

В Думу внесли поправки в УПК, 
обязывающие следователей в те-
чение десяти дней возвращать 
изъятое имущество его владель-
цам, если оно не было признано 
вещдоком. Законопроект может 
иметь обратный эффект, считают 
юристы.

Депутаты-единороссы Илья Костунов 
и Виктор Пинский предложили обя-
зать следователей в течение десяти 
дней возвращать владельцам изъятые 
в рамках уголовных дел предметы, 
включая электронные носители ин-
формации и документы, если таковые 
не были признаны вещдоками. В сре-
ду парламентарии внесли на рассмо-
трение соответствующие поправки в 
Уголовно-процессуальный кодекс.

ОГРАНИЧИТЬ «РАЗУМНЫЕ СРОКИ»

Сейчас в ст. 81 УПК, которая опре-
деляет, какие предметы могут быть 
признаны вещественными доказа-
тельствами, не установлено никаких 
сроков для решения вопроса о при-
знании изъятых предметов веще-
ственными доказательствами. Поэ-
тому следствие трактует свое право 
хранить изъятые, но не признанные 
вещ доками предметы в соответствии 
со ст. 6.1 УПК, согласно которой уго-
ловное производство осуществляется 

«в разу мный срок». «Разумный» срок 
между изъятием предмета и поста-
новлением следователя о признании 
этого предмета вещественным дока-
зательством или непризнании его та-
ковым может составлять долгие ме-
сяцы, иногда годы», — пишут авторы 
законопроекта в пояснительной за-
писке к нему.

Изъятые на неопределенный срок 
предметы могут затормозить работу 
целого предприятия и принести зна-
чительные убытки, вплоть до бан-
кротства, объясняют депутаты. Кроме 
того, зачастую предметы изымают-
ся не только у подозреваемых, но и 
у посторонних физических и юри-
дических лиц, связанных с подозре-
ваемыми договорными или иными 
отношениями. «Чаще всего следова-
тели игнорируют ходатайства лиц о 
возврате изъятых предметов или же 
направляют отказы-отписки, ссыла-
ясь на свои полномочия», — сетуют 
законодатели.

Обжаловать такие отказы след-
ствия в суде бессмысленно. Судьи в 
отсутствие четко прописанных в УПК 
сроков возврата изъятого имущества 
руководствуются ст. 38 УПК, соглас-
но которой следователь вправе са-
мостоятельно принимать решение о 
возврате изъятых в ходе обыска пред-
метов в случае отсутствия оснований 
для признания их вещественными до-
казательствами.

Законопроектом предлагается за-
крепить в ст. 81 УПК срок признания 

любого изъятого имущества вещдо-
ком — 10 дней. В случае необходи-
мости экспертизы — 30 дней. Даль-
нейшее продление срока (до трех 
месяцев) предлагается осуществлять 
только в случаях особой сложности, с 
разрешения суда и по согласованию с 
региональным руководителем след-
ственного органа. В исключительных 
случаях предлагается дать суду пол-
номочия продлить свое решение на 
срок до шести месяцев с момента изъ-
ятия. Это максимум, который поправ-
ки оставляют следствию на решение 
вопроса о признании имущества ве-
щдоками, в противном случае вещи 
должны быть возвращены владельцу.

ВОЗМОЖЕН ОБРАТНЫЙ ЭФФЕКТ

«Неразумной и популистской» на-
звал инициативу депутатов бывший 
следователь МВД адвокат Владимир 
Жеребенков. «Нельзя ставить сле-
дователя в стойло. Иногда надо по 
10  свидетелей опросить, чтобы по-
нять, является предмет вещдоком или 
нет. Для экспертизы 30 дней — тоже 
мало. У нас в среднем месяц-два ухо-
дит на экспертизу. Будет абсолютно 
лишняя бюрократия. У нас будет не 
сыщик, а чиновник, у которого голо-
ва будет забита сроками», — объясня-
ет Жеребенков. По мнению адвоката, 
более актуальная проблема — отсут-
ствие в УПК ответственности за судь-
бу вещдоков. Часто после приговора 
суда владельцы изъятых вещдоков 

не могут найти следователя, который 
должен принять решение о возврате. 
Он может уволиться, перевестись в 
другое подразделение или даже уме-
реть. «Лучше бы законодатели обяза-
ли руководителя следственного орга-
на нести ответственность за возврат 
вещдоков», — говорит он  .

«Несомненно, проблема существу-
ет, — не согласен с коллегой адвокат 
Вадим Клювгант, неоднократно за-
щищавший влиятельных бизнесме-
нов. — Даже в Конституционном суде 
поднимался вопрос о недопустимости 
бессрочного ограничения права соб-
ственности. Правда, это касалось аре-
ста имущества, но похожая пробле-
ма стоит и с изъятым имуществом». 
По словам Клювганта, часто речь идет 
о дорогостоящем имуществе третьих 
лиц, не имеющих отношения к уго-
ловному делу. При этом может быть 
изъято «что угодно, включая весьма 
дорогостоящее имущество».

Появление конкретных сроков для 
принятия процессуального решения 
скорее положительное явление, но 
правоприменительная практика мо-
жет иметь и обратный эффект, рас-
суждает адвокат Геворг Дагнян. «Сле-
дователь, ограниченный сроками, 
может, наоборот, поспешно принять 
решение о признании вещественным 
доказательство того или иного иму-
щества, которое окажется не имею-
щим отношения к делу, и тогда вла-
дельцу придется ждать окончания 
суда», — говорит адвокат. 

Год назад 
в «Единой 
России» 
объясняли 
отказ от сбора 
партийцев 
желанием 
работать 
в новых 
форматах

Законопроектом 
предлагается 
закрепить 
в ст. 81 УПК 
срок признания 
любого изъятого 
имущества 
вещдоком — 
десять дней, 
а в случае 
необходимости 
экспертизы — 
30 дней
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СВЯЗЬ

ВИТАЛИЙ АКИМОВ

Оператор МТС уведомил компа-
нию «Связной» о расторжении 
сотрудничества. С конца июня 
прекращается прием платежей, 
с конца августа — подключение 
новых абонентов.

 Сотрудничество «Связного» и МТС 
будет прекращено: инициатором вы-
ступил оператор. С 25 июня «Связ-
ной» не будет принимать платежи в 
пользу МТС, а с 23 августа оператор 
намерен прекратить и подключение 
абонентов в магазинах «Связного», 
говорится в официальном сооб ще-

нии телекоммуникационной ком-
пании.

Вице-президент МТС по продажам 
и обслуживанию Вадим Савченко объ-
ясняет принятое решение снижением 
качества продаж сим-карт оператора в 
салонах «Связного», уточняя, что « ре-
тейлер сейчас активно продвигает ус-
луги других операторов». «Фактически 
мы видим попытки переподключения 
абонентов, которые посещают салоны 
«Связного» для оплаты услуг МТС, по-
купки наших сим-карт или гаджетов, 
к сетям других операторов. В этой си-
туации, чтобы избежать возможного 
негативного влияния на бизнес МТС, 
мы вынуждены прекратить прием пла-

тежей и продажи контрактов в «Связ-
ном», — заявил Савченко.

«Мы будем вынуждены отказать-
ся от продаж контрактов этого опера-
тора, — приводятся слова президента 
«Связного» Майкла Тача в официаль-
ном сообщении компании. — Таким 
образом, МТС ограничивает конкурен-
цию между операторами в рамках на-
шей сети и на российском рынке в це-
лом». На операционных и финансовых 
результатах компании уход МТС не 
скажется, утверждают представители 
«Связного»: суммарный объем реали-
зуемых сим-карт в салонах ретейлера 
по итогам 2015 года останется на уров-
не 2013 и 2014 годов — около 10 млн.

До 1 апреля 2015 года МТС был ос-
новным партнером «Связного» по 
продажам пакетов подключений: 
доля этого оператора в продажах 
сим-карт ретейлера превышала 70%. 
С 1 апреля со «Связным»  возобнови-
ли полноценное сотрудничество «Ме-
гаФон» и «ВымпелКом» (бренд «Би-
лайн»). «За первые два месяца работы 
после «возвращения» «МегаФона» и 
«Билайна» мы увидели серьезный 
приток клиентов этих операторов в 
нашу сеть. Трафик их клиентов по 
платежам уже превысил трафик або-
нентов МТС», — сообщил Майкл Тач.

Как сообщали ранее представи-
тели МТС, продажи сим-карт опера-

Тема РАЗ. Тема ДВАС.
Тема ТРИС

Оператор «большой тройки» прекращает сотрудничество с крупной розничной сетью

МТС ушла из «Связного»

Примерно 

30%
подключений обеспечивают 
монобрендовые магазины 
«МегаФону»

Около 

11,5 млн  
контрактов

в год продает 
«Евросеть».  

Примерно 95% 
из них приходятся 

на «МегаФон» 
и «ВымпелКом»

600 
монобрендовых 

точек связи
собирается открыть до 

конца 2015 года компания 
Tele2. Сейчас собственные 
салоны приносят ей более 

40% всех подключений

В 4-5 раз
упали продажи сим-карт МТС в салонах  
«Связного» после того, как с 1 апреля 
2015 года там вновь стали продаваться  
сим-карты «МегаФона» и «Билайна»

Сейчас 60%
всех подключений к МТС 
обеспечивает ее собственная 
розничная сеть

Мобильная розница

112 млн сим-карт
было продано  
в России в 2014 году

10 млн 
сим-карт
ежегодно продает 
«Связной». Более 70% всех 
комплектов подключений, 
проданных в его 
салонах до расширения 
сотрудничества 
с «МегаФоном» 
и «Билайном», 
приходились на МТС

22,2 тыс.
российских салонов мобильной  

связи приходится на семерых  
ведущих ретейлеров

«Связной» и операторы

Как уходили «МегаФон» 
и «ВымпелКом» 
В конце 2012 года «МегаФон» 
и «ВымпелКом» (бренд «Би-
лайн») стали совладельцами 
основного конкурента «Связ-
ного» — компании «Евросеть». 
В 2013 году оба оператора 
приостановили прием пла-
тежей своих клиентов через 
«Связной», а также ограни-
чили продажу контрактов на 
подключение в этой сети. МТС 
рассматривала возможность 
покупки ретейлера: осенью 
2014 года МТС получила одо-
брение сделки от ФАС. Но по-
купка так и не состоялась. По 
мнению аналитиков, помешали 
осложнение общей экономи-
ческой ситуации и проблемы, 

возникшие у основного акцио-
нера МТС — АФК «Система» (в 
частности, потеря «Башнефти»). 
В ноябре 2014 года Trellas 
(головная структура группы 
«Связной») не вернула ОНЭК-
СИМу кредит в $120 млн и на-
бежавшие по нему проценты. 
В конце 2014 года эти долговые 
обязательства у ОНЭКСИМа 
выкупила компания Solvers. 
Залогом по кредиту были 51% 
акций ретейлера.

Что случилось с МТС 
В начале апреля 2015 года 
«МегаФон» и «ВымпелКом» 
восстановили полноценное 
сотрудничество с ретейле-
ром «Связной». Абоненты 
операторов вновь получили 

возможность пополнять сче-
та в салонах «Связного» без 
комиссии. Кроме того, роз-
ничная сеть увеличила объем 
продаж сим-карт этих пред-
ставителей «большой тройки». 
В начале июня в интервью 
газете «Ведомости» прези-
дент МТС Андрей Дубовсков 
говорил, что у компании «есть 
вопросы к объемам продаж 
контрактов там [в «Связном»], 
которые в последнее время 
упали более чем в четыре 
раза». Вместе с тем глава МТС 
рассказал, что его беспокоит 
и качество привлекаемых 
«Связным» абонентов МТС. 
«Думаю, в ближайшее время 
будем решать, что с этим де-
лать», — заявлял Дубовсков.
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Крупнейшие российские сети салонов связи

Tele2
 

«Ростеле-
ком»

 *

«Вымпел-
Ком»

«Связной»
   

**

 

«МегаФон» МТС «Евросеть»
   

 

*Сим-карты МТС продаются в салонах «Ростелекома» только в Северо-западном регионе
**Сим-карты МТС будут продаваться в «Связном» до конца августа 2015 года 

Источник: ФК «Открытие», данные компаний

 Собственные магазины    Франшиза
Какие бренды продают    Tele2    МТС    «Билайн»    «МегаФон»   

 Региональные операторы
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9Предложенный Михалковым налог на интернет принят не будет с. 12

Россияне могут остаться без элитных кондитерских изделий из-за эмбарго с. 10

Группа СУ-155 может покинуть тройку лидеров на рынке жилья России с. 13

тора в «Связном» с апреля упали в 
четыре-пять раз. По словам Тача, по-
сле ухода МТС «выпадающие объе-
мы» контрактов быстро заместятся 
сим-картами других операторов  — 
«МегаФона», «Билайна» и Теle2.

Для «Связного» разрыв отношений 
с МТС не станет катастрофой, считает 
финансовый аналитик «Финама» Ти-
мур Нигматуллин: уход крупного за-
казчика приведет лишь к краткосроч-
ному падению продаж контрактов, а 
затем это место займут конкуренты. 
Оператору придется сложнее: МТС 

попытается нивелировать потери, ин-
вестируя в собственную монобрендо-
вую сеть, но ссора со «Связным» мо-
жет негативно отразиться на динамике 
абонентской базы и ARPU оператора 
(средняя выручка на абонента в месяц).

ЗАТЯЖНОЙ КОНФЛИКТ

Сейчас МТС пытается опротестовать в 
суде разрешение ФАС на покупку ком-
панией Олега Малиса контрольного 
пакета «Связного» на том основании, 
что эта сделка «монополизирует ры-
нок». Иски от ОАО «МТС» и ее «доч-
ки» ЗАО «Русская телефонная компа-
ния», поданные в конце мая и начале 
июня соответственно, находятся в Ар-
битражном суде Москвы. Истцы тре-
буют признать недействительным ре-
шение ФАС от 21 апреля, одобрившее 
заявку North Financial Overseas Corp 

(«дочка» Solvers) на приобретение 
51% управляющей структуры группы 
«Связной» — Trellas Entgerprises Ltd. 
В результате сделки контроль над 
«Связным» получит Олег Малис  — 
брат президента «Евросети» Алек-
сандра Малиса.

«Мы опасаемся повторения ситуа-
ции с «Евросетью», когда после изме-
нения структуры собственников это-
го ретейлера МТС была выдавлена из 
сети за счет целенаправленного огра-
ничения продаж контрактов», — гово-
рилось в заявлении пресс-службы МТС. 

По словам представителя МТС Дми-
трия Солодовникова, решения ФАС и 
переход «Связного» под контроль Ма-
лисов фактически означает ликвида-
цию рынка независимого ретейла в 
России и может ограничить конкурен-
цию на рынке продаж сим-карт, а так-
же телефонов и оборудования.

Как сообщал РБК, сейчас МТС ве-
дет активную борьбу за перетекание 
потребительского трафика из муль-
тибрендовых сетей в свою розницу. 
В частности, оператор активно сни-
жает цены на мобильные устройства. 
Стоимость девайсов снижена до заку-
почных, по ряду моделей снижение 
достигло 30%. В компании объясняют 
это борьбой за лидерство в сегменте 
мобильной передачи данных: убыт-
ки от снижения цен МТС рассчитыва-
ет компенсировать ростом доходов от 
мобильного интернета. 

Тема РАЗ. Тема ДВАС.
Тема ТРИС

Оператор «большой тройки» прекращает сотрудничество с крупной розничной сетью

МТС ушла из «Связного»

Сейчас МТС пытается опротестовать в суде разрешение ФАС на покупку 
компанией Олега Малиса контрольного пакета «Связного» на том 
основании, что эта сделка «монополизирует рынок»
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«Дуополия — это разве 
хорошо?»

Президент компании МТС Андрей 
Дубовсков прокомментировал 
РБК претензии оператора к Феде-
ральной антимонопольной службе 
(ФАС) и владельцам сотовой 
розницы.

— Размер розничной сети, через ко-
торую реализуются контракты, — 
важное преимущество?

— Конкурировать надо силой брен-
да, умением менеджерских команд, до-
полнительными сервисами. Вот в этом 
и есть суть конкуренции. Если мы бу-
дем конкурировать какими-то префе-
ренциальными возможностями или 
какими-то стоп-факторами, которые 
создаются для развития твоего конку-
рента, то это уже не конкуренция, а не-
честное поведение на рынке.
—  Если «Евросеть» и «Связной» объ-
единятся, сети салонов МТС будет 
сложно противостоять им?

— Мы примерно также оцениваем 
ситуацию, мы считаем, что это путь 
к монополизации рынков. Если лица, 
связанные родственными отношени-
ями, будут владеть или оказывать се-
рьезное влияние на  политику двух 
крупнейших мультибрендов. Была 
аналогичная история, когда два опе-
ратора — наши конкуренты — купи-

ли компанию «Евросеть» [«МегаФон» 
и «Вымпелком»], несмотря на то что 
было постановление ФАС о недискре-
минационном доступе, мы были вы-
нуждены из «Евросети» уйти.

Предписание формальное, на прак-
тике его обходить довольно просто. 
Наша доля в продажах этой компании 
стала абсолютно маргинальной. И ког-
да мы платили за каждое подключе-
ние в 3–4 раза больше, чем платили 
наши конкуренты, а получали мень-
шую долю в продажах, выгоды от та-
кого сотрудничества не было никакого.

С тех пор сложилась сбалансирован-
ная ситуация на рынке, все операторы 
стали строить свои монобрендовые 
сети, и мы тоже, это наш ответ. У нас 
была превалирующая доля в  компа-
нии «Связной». Сейчас получается, что 
наши конкуренты второй раз берут под 
контроль крупнейшую мультибрендо-
вую сеть. Эти действия деструктивны, 
они ведут к разбалансировке рынка, 
к необходимости другим игрокам еще 
больше инвестировать в ретейл, и это, 
конечно, очень плохо.

Группа родственников концентри-
рует управление в крупнейших россий-
ских мультибрендах, по факту в них уже 
сейчас «продаются» два из наших кон-
курентов. Монополия для рынка плохо, 
а дуополия для такой гигантской стра-
ны, как Россия, — это разве хорошо?
— Вы подали иск в арбитражный 
суд по поводу продажи «Связного» 
Олегу Малиса — оспариваете одо-
брение этой сделки антимонополь-
ной службой?

— ФАС должна более жестко высту-
пить в отношении этой сделки. Долж-
но быть предписание на не дискри-
минационный доступ, определяющее 
принципы этого доступа. Не так, как 
это было с «Евросетью», что удалось 
обойти. 

ФОТО: Depositphotos
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Люкс оставят без сладкого
ИРИНА ЖАВОРОНКОВА,  
АННА ЛЕВИНСКАЯ

Эмбарго на импорт кондитер-
ских изделий, которое предлагает 
ввести Минсельхоз, может лишить 
российских потребителей лишь 
сладостей класса люкс. Большин-
ство кондитерских гигантов не 
импортируют свою продукцию, а 
производят на фабриках в России.

Список продуктов, запрещенных к 
ввозу в Россию, может быть расширен. 
Глава Минсельхоза Александр Ткачев, 
ответственный за подготовку санкци-
онных списков, заявил в среду в интер-
вью телеканалу «Россия 24», что не ис-
ключает, в частности, запрета на ввоз в 
Россию кондитерских изделий из стран, 
подпавших под продуктовое эмбарго. 
«Выносим предложение на рассмотре-
ние запретить ввоз на территорию на-
шей страны кондитерских изделий», — 
сказал Ткачев. По его словам, эту идею 
предложил Россельхознадзор.

В июне в ходе Петербургского эко-
номического форума глава Россель-
хознадзора Сергей Данкверт заявил, 
что производители, особенно регио-
нальные, считают разумным ввести 
эмбарго в отношении кондитерских 
изделий. «Россельхознадзор просто оз-
вучил позицию производителей, а не 
выдвинул свою инициативу, поскольку 
не обладает полномочиями запрещать 
что-либо в рамках санкционного спи-
ска, а только может рекомендовать», — 
говорит представитель Россельхознад-
зора Юлия Трофимова. Какой именно 
перечень кондитерских изделий Рос-
сельхознадзор «озвучил» Минсельхозу, 
она назвать отказалась. В Минсельхозе 
детали также не комментируют.

Сегодня президент Владимир Пу-
тин уже подписал указ о продлении 
запрета на импорт значительного ас-
сортимента продукции из США, Кана-
ды, стран ЕС, Австралии и Норвегии. 
Список конкретных продуктов будет 
утвержден постановлением правитель-
ства. Пресс-секретарь премьер-мини-

стра Наталья Тимакова утверждает, что 
подобные предложения Минсельхоза в 
правительство пока не поступали: «Ру-
ководство правительства, включая пре-
мьер-министра, окончательный вари-
ант списка не утвердило».

ШОКОЛАДНОЕ СПОКОЙСТВИЕ

Производители кондитерских изделий 
внимательно следят за заявлениями 
глав Минсельхоза и Россельхознадзо-
ра, говорит исполнительный дирек-
тор Ассоциации предприятий конди-
терской промышленности (АСКОНД) 
Вячеслав Лашманкин. По его словам, 
АСКОНД с идеей вводить эмбарго на 
поставки кондитерской продукции в 
Россельхознадзор не обращался.

По данным РБК.research, в 2013 году 
объем потребления шоколада и конди-
терских изделий (кроме мучных) соста-
вил 1,9 млн т, при этом доля импортных 
продуктов составила всего 16%. Круп-
нейшим импортером в Россию была 
Украина — на поставки оттуда прихо-
дилось 6,4%, на все остальные страны — 
9,6%. Остальные 84% съедаемой росси-
янами сладкой продукции приходится 
на собственное производство.

Причина такой большой доли рос-
сийского шоколада на полках в том, что 
основную часть продукции глобальные 
компании не импортируют, а произво-
дят в России. В случае введения запре-
та швейцарская Nestlé и американская 
Mondelēz International будут продол-
жать поставлять продукцию со сво-
их российских фабрик, заявили РБК в 
пресс-службах компаний.

МИНУС ЛЮКС

А вот кондитерские изделия преми-
ум-класса, в случае если предложения 
Минсельхоза будут поддержаны, могут 
пропасть из российских магазинов. В 
Россию импортируются в основном 
люксовые марки, говорит исполни-
тельный директор Центра исследова-
ний кондитерского рынка Елизавета 
Никитина. По ее оценке, премиальный 

шоколад занимает около 15% рынка в 
денежном выражении. Основные по-
ставщики — Германия, Италия, Поль-
ша, Франция и Нидерланды. Например, 
Mondelēz International импортирует в 
Россию шоколадные конфеты Cote 
d’Or из Бельгии и шоколад Toblerone из 
Швейцарии, рассказал РБК координа-
тор по внешним коммуникациям ООО 
«Мон’дэлис Русь» Андрей Самодин.

Общий объем импорта кулинарной 
продукции премиум-класса с начала 
2015 года сократился: шоколада — более 
чем в три раза, бисквитов — в 2,5–3 раза, 
говорит Никитина. Причина — в сниже-
нии покупательной способности росси-
ян и падении курса рубля.

Запрет на ввоз кондитерской про-
дукции может ударить в первую оче-
редь по торговым сетям, работающим в 
высоком ценовой сегменте. Например, 
в ассортименте «Азбуки вкуса» более 
50% кондитерских изделий — это им-

БАНКИ «Югра» втрое увеличила активы

Рост без обеспечения
СИРАНУШ ШАРОЯН

Самый быстрорастущий банк 
в топ-50 — «Югра» — отчитал-
ся за прошлый год. Его активы 
выросли в три раза, в основном 
за счет необеспеченных креди-
тов компаниям. При этом банк 
активно привлекает депозиты 
населения.

БЫСТРЕЕ РЫНКА

В среду, 24 июня, банк «Югра» отчи-
тался по МСФО. По итогам 2014 года 
«Югра» получила прибыль 1,7 млрд 
руб. против убытка в размере 3,9 млрд 
руб. годом ранее. Прибыль обеспечи-
ло увеличение процентных доходов, 
которые выросли за год с 1,8 млрд до 
6,1 млрд руб. Активы банка увеличи-

лись в три раза в основном за счет кре-
дитов с 50,6 млрд до 154,8 млрд руб. 
Кредитный портфель банка вырос с 
45,8 млрд до 113,1 млрд руб. На нео-
беспеченные корпоративные креди-
ты приходится 71,7 млрд руб. Согласно 
отчетности у «Югры» есть 34 заемщи-
ка с общей суммой задолженности, 
превышающей 10% капитала банка. 
«Совокупная сумма этих кредитов 
составляла 67  млрд руб., или 59,3% 
от общей суммы кредитов клиентам 
(против 21,5 млрд руб., или 46,5%, в 
2013 году)», — говорится в отчетности.

«Мы внимательно смотрим на ди-
намику роста банка, действительно, 
растет он очень быстро, быстрее и в 
относительных, и в абсолютных зна-
чениях, чем другие крупные и сред-
ние банки, и точно объяснить, в чем 
причины такой мощной динами-

Помимо 
кредитов рост 
активов банку 
обеспечило 
увеличение 
денежных 
средств и их 
эквивалентов 
с 6 млрд до 
38,4 млрд руб. 

ки, сложно, — говорит гендиректор 
рейтингового агентства «Эксперт РА» 
Павел Самиев. — Конечно, есть эф-
фект от того, что банк активно раз-
вивает филиальную сеть в регионах, 
тогда как другие банки сворачивают 
свое присутствие, и многие клиенты 
переходят в «Югру», но только этим 
рост не объяснишь. Мы видим, что 
акционеры и менеджмент «Югры» 
имеют достаточно сильное влияние 
в ряде регионов, умудряются эффек-
тивно конкурировать в том числе и с 
крупными госбанками». По данным 
отчетности, акционерами банка яв-
ляются физлица, крупнейшие па-
кеты принадлежат Вере Есионовой 
(19,99%), Майе Аланджий (19,78%), 
Елене Лайковой (15,53%) и Ната-
лье Ивановой (13,39%). Оставшие-
ся 30,7% акций распределены еще 

между десятью физическими лица-
ми, 0,58% акций принадлежат мино-
ритариям.

Помимо кредитов рост активов бан-
ку обеспечило увеличение денежных 
средств и их эквивалентов с 6 млрд до 
38,4 млрд руб. По данным отчетности, 
29,1 млрд руб. из них хранится в стра-
нах ОЭСР. Официальный представитель 
банка пояснил РБК, что банк использует 
средства на корсчетах за границей для 
проведения расчетов как по клиент-
ским, так и по собственным операци-
ям. «Это оптимальный вариант для на-
ших корпоративных клиентов, которые 
осуществляют расчеты в иностранной 
валюте. Остатки указаны на отчетную 
дату, на текущий момент соотношение 
скорректировалось и денежные сред-
ства преимущественно размещены в 
российских банках»,  — сказал он.

Премиальный 
шоколад 
занимает около 
15% российского 
рынка 
в денежном 
выражении

порт, в основном Европа, США почти 
нет, говорит представитель сети «Аз-
бука вкуса» Андрей Голубков. 

В постоянном ассортименте «Аша-
на» доля европейских производителей 
не превышает 7–8% (лишь на Новый 
год и 8 Марта вырастает до 10–12%), 
это средний и высокий ценовой сег-
менты, говорит директор по внешним 
коммуникациям «Ашан Россия» Мария 
Курносова. Под собственной торговой 
маркой «Ашан» импортирует около 
15 позиций, включая шоколад и пече-
нье, поэтому в случае запрета влияние 
будет незначительным, говорит она. 

Ретейлеры считают, что заменить 
дорогую импортную кондитерскую 
продукцию будет несложно. В первую 
очередь за счет российского произ-
водства и стран, не подпавших под за-
прет, говорит менеджер по региональ-
ным коммуникациям сети «Лента» Яна 
Могилева. 

Запрет на ввоз кондитерской продукции может ударить в первую очередь по дорогим магазинам
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ИЦХАК АДИЗЕС, 
бизнес-консультант

Не отрезайте здоровую ногу: 
каковы ошибки бизнеса в кризис

Гуру менеджмента рассказывает, 
как во время экономических труд-
ностей не потерять свои главные 
конкурентные преимущества.

По данным консалтинговой фирмы 
Ernst & Young, компании реагируют 
на финансовый кризис вполне пред-
сказуемым образом: они увольняют 
людей, а также урезают расходы на 
рекламу, обучение и консультиро-
вание, исследования и разработки. 
Это одновременно и верное, и не-
правильное решение.

В Мексике я консультировал весь-
ма крупную компанию, работающую 
на рынке недвижимости. Ее руково-
дители тратили уйму времени, пыта-
ясь добиться от банка выделения но-
вых кредитов. Мы обнаружили, что 
привлечение капитала обходится 
компании слишком дорого. Большую 
часть расходов составляли выплаты 
процентов по кредитам, взятым ра-
нее. Худшее, что можно было сде-
лать в такой ситуации, — это нара-
щивать долги. Компания не должна 
была тратить деньги на кредиты и 
выплачивать дополнительные про-
центы. Она просто не могла себе это 
позволить.

Я предложил пойти другим путем 
и продать часть материально-про-
изводственных запасов. Даже ког-
да приходится продавать активы по 
себестоимости, даже когда теряете 
деньги, покрывая переменные из-
держки, вы частично компенсируете 
накладные расходы. В долгосрочной 
перспективе такой подход не годит-
ся, но он позволит выиграть время.

Руководители компании едва не 
совершили еще одну ошибку. Они уже 
собирались увольнять сотрудников!

Вам придется обследовать свою 
организацию и выявить тех, кто ра-
ботает недостаточно эффективно 
и зря ест свой хлеб. Избавьтесь от 
них. Но это надо было сделать дав-
ным-давно. Почему понадобился 
кризис, чтобы заставить вас навести 
порядок? Может быть, ваша беда в 
том, что вы не держите руку на пуль-
се организации постоянно? Неужели 
для того, чтобы вы обратили внима-
ние на проблемы компании, непре-
менно нужен кризис?

Не увольняйте хороших работни-
ков только ради того, чтобы сокра-
тить затраты. Многие консультанты 
традиционного толка рекомендуют 
именно это. Они видят, что у вас 
слишком много расходов. Они ста-
вят вас на весы и говорят. «Знаете 

что? А ведь у вас 20 фунтов лишне-
го веса! Вам нужно их сбросить». 
После этого они отрезают вам одну 
ногу. Теперь ваш вес идеален, но у 
вас нет ноги.

Вам следует избавиться от жира, 
но не от мускулов. Расставаясь с хо-
рошими специалистами — мускула-
ми организации — ради того, чтобы 
отчетные показатели выглядели бо-
лее оптимистично, вы обманывае-
те себя. Сколько средств уйдет на то, 
чтобы нанять и обучить новых работ-
ников потом, когда кризис останет-
ся позади и они понадобятся вновь?

Самая сложная задача компа-
нии — это создание организацион-
ной культуры. Иногда на то, чтобы 
найти стоящих сотрудников, ухо-
дят годы. Из десятка претендентов 
едва ли найдутся три подходящих, 
но сначала придется отобрать их из 
общей массы желающих, обучить, за-
ниматься их развитием и воспита-
нием и создавать атмосферу, в кото-
рой отношения между людьми носят 
конструктивный характер. И после 
этого вы уволите их?

Бывает так, что компания работа-
ет в трудоемкой, а не капиталоем-
кой сфере и оплата труда рабочих в 

самом деле основная статья ее рас-
ходов, но при этом сотрудники — та-
лантливые и результативные про-
фессионалы, а проблема состоит в 
падении спроса на ее продукцию на 
рынке. В таких случаях я бы пореко-
мендовал вместо увольнений пере-
вести всех на сокращенный рабочий 
день. Пусть ваша компания заляжет в 
спячку, как медведи зимой, а непри-
ятности из-за уменьшения объема 
работ и снижения заработка станут 
общей бедой для всей организации, 
включая высшее руководство. Если 
поделить работу на всех, пострада-
ет каждый, но в меньшей степени, 
что позволит вам сохранить трудо-
вые ресурсы.

Что делать с людьми после того, 
как вы сократили их рабочий день 
ради уменьшения расходов? Пришла 
пора для творческого мышления. Те-
перь, когда темпы экономического 
роста снизились и у сотрудников по-
явилось свободное время, наступил 
подходящий момент поручить им 
работу, которая обеспечит приток 
инноваций.

АНТИСАНКЦИИ Из магазинов может пропасть шоколад премиум-класса

Люкс оставят без сладкого

БАНКИ «Югра» втрое увеличила активы

Рост без обеспечения
ДЕПОЗИТЫ РАСТУТ 

Обязательства «Югры» тоже растут: 
к концу 2014 года они увеличились с 
40,4 млрд до 142,7 млрд руб., большая 
часть — 108,6 млрд руб. — приходи-
лась на депозитный портфель. В про-
шлом году «Югра» была одним из са-
мых активных банков по привлечению 
средств населения — к концу декабря 
на них приходилось 62% депозитного 
портфеля банка — 67,3 млрд руб.

На кредиты физлицам при этом 
приходится меньше 1% кредитного 
портфеля банка. «Это один из рисков, 
на которые мы обращаем внимание, 
потому что более сбалансированная 
система — это когда источник фонди-
рования сочетается с активами. Мы ви-
дели, что банки, которые фондируются 
за счет населения и кредитуют круп-

ных корпоративных заемщиков, часто 
показывали отрицательную процент-
ную маржу из-за разницы ставок для 
розницы и юрлиц и подвергались боль-
шему риску с точки зрения ликвидно-
сти», — говорит Самиев.

«Если рассматривать динамику пас-
сивной базы банка за 2013 и 2014 годы, 
следует отметить, что средства клиен-
тов физических лиц увеличились всего 
в два раза, в то время как средства на 
счетах клиентов юрлиц — в 30 раз, то 
есть пассивная база стала более сбалан-
сированной», — отметил представитель 
банка «Югра». По данным российской 
отчетности, объем вкладов населения 
и компаний были примерно на одном 
уровне, а с начала года по 1 июня де-
позиты юрлиц снизились на 45,3%, до 
36,2 млрд руб., вклады физлиц при этом 
выросли на 85%, до 123,8 млрд руб. 

КНИГА

Эта статья — фрагмент из книги Ицхака 
Адизеса «Управление в эпоху кризиса», 
вышедшей в издательстве «Манн, 
Иванов и Фербер».

«Вам придется обследовать свою организацию 
и выявить тех, кто работает недостаточно 
эффективно и зря ест свой хлеб. Избавьтесь от них. 
Но это надо было сделать давным-давно»

Не увольняйте хороших 
работников только ради 
того, чтобы сократить 
затраты.

ФОТО: PhotoXPress.ru
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 Украина    Германия    Нидерланды    Италия    Польша    Другие

Источник: Росстат, ФТС, расчеты РБК.research

Объем рынка шоколада и сахаристых кондитерских 
изделий в России, тыс. тонн

Структура импорта по странам-поставщикам
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ИНТЕРНЕТ Авторского сбора не будет

Михалкова прокатили в Кремле

ДАРЬЯ ЛУГАНСКАЯ

Администрация президента не 
поддерживает законопроект об 
авторском сборе со всех пользо-
вателей Рунета. Это означает, что 
инициатива, предложенная Рос-
сийским союзом правообладате-
лей Никиты Михалкова, не будет 
реализована.

КОНЦЕПЦИЯ ОТКЛОНЕНА

Администрация президента не под-
держивает инициативу Российского 
союза правообладателей (РСП), совет 

которого возглавляет Никита Михал-
ков, о глобальной лицензии. Позиция 
Кремля, как сообщил РБК источник, 
близкий к президентской администра-
ции, состоит в том, что эта инициатива 
не имеет перспективы.

На собственные источники в адми-
нистрации президента ссылается и со-
беседник РБК в интернет-индустрии. 
По его словам, концепция глобальной 
лицензии отклонена, это решение 
оформлено уже в виде внутреннего до-
кумента. Другой собеседник РБК в ин-
тернет-отрасли добавляет, что, по его 
данным, этот документ был подготов-
лен еще 17 июня.

На днях в правительство из адми-
нистрации президента пришел доку-
мент, из которого следует, что вопрос 
о глобальной лицензии был снят с кон-
троля, что, по сути, означает, что этот 
вопрос больше не актуален, рассказал 
федеральный чиновник. В секретари-
ате первого вице-премьера Игоря Шу-
валова отказались от комментариев.

УСТАЛИ ОБСУЖДАТЬ

Представитель Российской ассоци-
ации электронных коммуникаций 
Ирина Левова напоминает, что в раз-
ное время негативные отзывы на зако-

Что такое 
глобальная 
лицензия

Российский союз правооблада-
телей Никиты Михалкова в конце 
2014 года предложил ввести 
глобальную лицензию. Под этим 
подразумевается, что все без ис-
ключения пользоват ели интернета 
будут платить правообладателям 
за распространение контента в 
интернете. Вероятный размер сбо-
ра —  25 руб. в месяц.
Собирать деньги через операторов 
связи, предположительно, должна 
организация по коллективному 
управлению правами. Она впо-
следствии распределит средства 
между правообладателями про-
порционально популярности их 
контента в интернете. Платить 
хотят обязать всех, кто обладает 
даже потенциальным доступом в 
интернет (сим-картой).
Операторы связи, по замыслу 
авторов, должны будут устано-
вить специальную технику, чтобы 
отследить, какой контент чаще 
скачивают. Минкультуры оформи-
ло эти идеи в законопроект и опу-
бликовало его на сайте regulation.
gov.ru в феврале 2015 года. Обще-
ственное обсуждение инициатив 
длилось до конца апреля.

За что критикуют глобальную лицензию 

Общий негативный отзыв рабо-
чей группы, в которую вошли, 
как говорится в документе, 90% 
представителей отраслей медиа 
и телекоммуникаций, 12 мая 
представил замминистра свя-
зи и массовых коммуникаций 
Алексей Волин. В группу вошли 
операторы связи («Ростелеком», 
«ВымпелКом», МТС, «МегаФон», 
Tele2), представители Россий-
ской ассоциации электронных 
коммуникаций, поисковики «Ян-
декс» и «Спутник», защищающая 
правообладателей ассоциация 
«Интернет-видео», ассоциация 
разработчиков софта «Россий-
ские операционные системы», 
представители научного сообще-
ства, института «Гипросвязь».
Волин предложил идею «похо-
ронить» и перечислил основные 
риски, которые она в себе несет.
1.  Оборудование для анализа 

контента, которое, по замыслу 
РСП, должны устанавливать 
операторы связи, «на рынке 

отсутствует» и может появить-
ся не раньше чем через два-
три года.

2.  В законопроекте Минкультуры 
пока не прописано, кто должен 
финансировать установку этого 
оборудования. По мнению ав-
торов отзыва, если это должен 
будет делать оператор связи, 
то это приведет к дополнитель-
ным расходам, которые будут 
окупаться как минимум десять 
лет. Затраты на такое оборудо-
вание и модернизацию сетей 
в масштабах отрасли, по оценке 
«Гипросвязи» (занимается про-
ектированием объектов связи 
и телекоммуникаций), составят 
от $1 млрд до $5 млрд.

3.  Если затраты будут возмещать-
ся за счет сборов с пользова-
телей, правообладатели могут 
не получить деньги «никогда». 
По оценке экспертов, сборы 
составят около 20 млрд руб. 
в год. Но с учетом амортизации 
оборудования (его нужно будет 

полностью обновить через че-
тыре-пять лет) правообладате-
ли не смогут получить деньги.

4.  Предложенное техническое 
решение не обеспечивает до-
стоверность полученной стати-
стики: оборудование не сможет 
прочесть зашифрованный 
трафик (10–15% в общем объеме 
трафика Рунета), трафик, про-
ходящий через анонимайзеры. 
«В результате оператор связи 
станет постоянным участником 
судебных споров (на стороне 
ответчика) между РСП и пра-
вообладателями», — считают 
авторы документа.

5.  Операторы связи рискуют 
потерять абонентов: из-за не-
возможности отказаться от гло-
бальной лицензии люди могут 
отказаться от услуг.

6.  Проект противоречит действу-
ющим законам, в том числе 
потенциально нарушает права 
граждан на тайну переписки и 
защиту частной жизни.

7.  Реализация законопроекта на-
несет удар по бизнесу легаль-
ных онлайн-площадок в связи 
с «бессмысленностью вложения 
средств в этот бизнес» в ус-
ловиях глобальной лицензии, 
по бизнесу кинотеатров («паде-
ние выручки минимум на 30%, 
закрытие 80% кинотеатров 
в течение трех месяцев»).

8.  Из-за отсутствия конкуренции 
за зрителя упадет качество 
контента, также возможно 
банкротство операторов ка-
бельных и спутниковых систем 
телевидения —  исчезнет стимул 
для развития широкополосных 
сетей и систем интернет-теле-
видения (IPTV).

9.  Под угрозой находится и биз-
нес телеканалов: они не смогут 
реализовать вторичное право 
(право на использование 
контента именно в интернете), 
которое уже сегодня составляет 
«заметную часть прибыли» те-
левизионных каналов.

нопроект уже давали правообладате-
ли, представители интернет-отрасли, 
телекоммуникационные компании, 
ФАС, Минкомсвязи, Минюст, Минэко-
номразвития, а также университеты 
МГУ и СПбГУ. Профильный комитет 
Госдумы по информационной поли-
тике, по словам Левовой, инициативу 
Российского союза правообладателей 
тоже не поддерживает, но решил не пи-
сать официальный отзыв.

«Крайне отрицательный отзыв» 
дал совет при президенте Российской 
Федерации по развитию гражданско-
го общества и правам человека, зая-
вил его председатель Михаил Федотов 
в минувший вторник на круглом столе, 
посвященном глобальной лицензии. 
Федотов подчеркнул, что идея «грубо 
противоречит международным обя-
зательствам России», а сама со себе 
мысль «собрать денег в виде допол-
нительного налога», по его мнению, 
«жульничество».

Обсудить законопроект экспертам 
поручили на закрытом совещании «от-
крытого правительства» у вице-пре-
мьера Игоря Шувалова, которое про-
шло в середине июня, рассказали РБК 
два участника встречи. На том совеща-
нии присутствовал сам Никита Михал-
ков, министр связи и массовых комму-
никаций Николай Никифоров, министр 
культуры Владимир Мединский. Ни-
кифоров назвал причины, по которым 
идея нереализуема. Нужного оборудо-
вания на рынке нет, а если и появится, 
на воплощение идеи понадобится не 
менее $5 млрд, передают слова мини-
стра участники встречи. К тому же идея 
политически опасна, и об этом свиде-
тельствует опыт Венгрии, где подобная 
идея вылилась в массовые протесты, го-
ворил тогда же Никифоров. 

В разное время 
негативные 
отзывы на за-
конопроект уже 
давали пра-
вообладатели, 
представители 
интернет-отрас-
ли и телеком-
муникационные 
компании

Идея «налога на интернет» не понравилась никому, кроме Никиты Михалкова
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«Лет через пять станет понятно, кто 
выиграл: покупатель или продавец. 
Но вообще в условиях кризиса выгодно 
избавляться от актива, если он продан 
по адекватной цене», — говорит Кон
стантин Ковалев из Blackwood.

ЗЕМЛЯ С ИСТОРИЕЙ

Землю в районе Коммунарки Вадим 
Мошкович скупил еще в 2004 году. 
В 2012 году эти территории были вклю
чены в состав столицы, и Мошкович 
стал крупнейшим землевладельцем 
Новой Москвы. На этом участке пред
приниматель собирался возвести до 
20 млн кв. м жилой и коммерческой 
недвижимости. В прошлом году ген
директор «А101 Девелопмент» Анд рей 
Донских говорил в интервью газете 
«Ведомости», что инвестиции в проект 
за 20–25 лет могут составить $60 млрд. 
Впрочем, пока до реализации дошла 
только небольшая часть: проект пла
нировки территории был согласован 
только в январе прошлого года. Про
ектом планировки предусматрива
лось строительство около 1 млн кв. м 
жилья и более 706 тыс. кв. м нежилого 
фонда. Сейчас в стадии строительства 
находятся жилые комплексы «Москва 
А101», «Зеленая линия», «Испанские 
кварталы А101», поселки таунхаусов 
«Кронбург» и «Вяземское» общей пло
щадью свыше 1 млн кв. м.

Как пояснил РБК Андрей Донских, 
на скорость реализации проекта ком
пании в Новой Москве повлияло изме
нение статуса территории. «Областью 
были разработаны одни правила, но 
они оказались неприменимы в Моск
ве, — сказал он. — И в 2012 году стало 
сложнее получить документы по согла
сованию проекта, поскольку генплан 
Новой Москвы до сих пор не принят».

Донских считает, что после продажи 
проекта группе БИН согласования мо
гут пойти быстрее: «У «Интеко» и «Па
триота» есть большой опыт в освоении 
больших территорий». Впрочем, по его 
словам, на «А101 Девелопмент» поми

мо группы БИН были и другие претен
денты. Назвать их он отказался.

Гендиректор Colliers International 
Николай Казанский считает вероят
ным именно такое объяснение сделки: 
«Возможно, московские власти не со
гласовали Мошковичу те объемы стро

ительства, на которые он рассчитывал. 
Поэтому владелец решил, что компа
нию лучше продать».

Мошкович и Шишханов — давние 
знакомые. Еще в 2008 году Мошко
вич собирался приобрести у Шишха

нова 99% акций Бинбанка. Аналитики 
предполагали, что сумма могла со
ставить $1 млрд. «Мне интересен сам 
банковский бизнес и перспективы 
его роста», — говорил Мошкович РБК. 
Банк был ему нужен, в частности, для 
того, чтобы развивать ипотечное кре

дитование для девелоперского про
екта А101. Желание Шишханова про
дать банк эксперты тогда связывали 
с проблемами компании «Русснефть» 
Михаила Гуцериева, к которой были 
предъявлены налоговые претензии. 
Однако в мае 2008 года стало извест
но, что Шишханов передумал прода
вать банк, а Вадим Мошкович в итоге 
должен был получить неустойку.

Строить жилье экономкласса в Ком
мунарке, в Новой Москве, сейчас очень 
перспективно, говорит руководитель 
«ИРНКонсалтинг» Татьяна Калюж
нова. «Это проект рядом со «старой 
Москвой», недалеко от МКАД, а кро
ме того, там будет построено метро, — 
говорит она. — Спрос на эти проекты 
очень высокий». По словам Калюж
новой, средняя цена квадратного ме
тра в этом месте составляет около 
130 тыс. руб. 
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ДЕВЕЛОПМЕНТ Михаил Балакин рассказал о своем бизнесе

СУ-155 сокращает все
АЛЕКСЕЙ ПАСТУШИН

Группа СУ-155 может поки-
нуть тройку лидеров на рынке 
жилья России. В 2015 году ис-
пытывающая проблемы ком-
пания построит на треть мень-
ше, чем годом ранее, — около 
600–700 тыс. кв. м жилья против 
900 тыс. кв. м в 2014 году.

  УДЕРЖАТЬСЯ В ТРОЙКЕ

Многомиллиардные долги СУ155 за
ставили компанию отказаться от запу
ска новых проектов, рассказал в среду 
журналистам председатель совета ди
ректоров и основной владелец девело
перской группы Михаил Балакин. В ре
зультате объемы ввода жилья в СУ155 
сократятся примерно на 30% по срав
нению с прошлым годом. В первом по
лугодии компания уже ввела 212 тыс. 
кв. м в Москве и области, сдать еще око
ло 120 тыс. кв. м, в том числе в регионах, 
планируется до 1 июля. В основном это 
жилье, по строительству которого есть 
обязательства перед дольщиками, еще 
25% приходится на госзаказ.

Лидером жилищного строитель
ства в России СУ155 перестала быть 
еще по итогам прошлого года. Тогда 
компанию Михаила Балакина обошла 
группа «Мортон» Александра Ручьева. 
План «Мортона» на 2015 год — 1,1 млн 
кв. м, ближайший конкурент ЛСР обе
щает ввести 750 тыс. кв. м. Если дру
гие конкуренты СУ155 сохранят объе
мы строительства на уровне прошлого 
года — стройсектор «Базового элемен
та» (728 тыс. кв. м) и ПИК (719 тыс. к  в. м), 
СУ155 может переместиться сразу на 
пятое место в неформальном рейтинге 
крупнейших российских застройщиков.

А пока компания обещает начать га
сить долги, распродает активы и сокра
щает штат, рассказал Балакин.

БОЛЬШАЯ РАСПРОДАЖА

За прошедшие полгода в рамках ре
структуризации своего долга СУ155 
закрыла три сделки по продаже ком
паний, входивших в группу, на общую 
сумму 1,8 млрд руб . Среди проданных 
активов оказались контрольный пакет 
акций ЗАО «Богаевский карьер» (добы
ча песка и гравия в Истринском районе 

Подмосковья), производственная пло
щадка в Видном и 57% доли в УК ООО 
«Орешкинский комбинат нерудных 
строительных материалов» (производ
ство щебня). В июнеиюле компания 
планирует закрыть сделки по прода
же транспортных предприятий и ре
гиональных строительных площадок 
группы. От реализации этих активов 
СУ155 надеется получить еще почти 
1,2 млрд руб., рассказал Балакин.

Штат компании уже снизился на
половину — до 20 тыс. человек против 
более чем 40 тыс. человек ранее. Это 
стало следствием как увольнений, так 
и продажи предприятий.

СУ155 пришлось пойти на это, что
бы достроить уже начатые проекты и 
расплатиться с кредиторами. Общую 
задолженность СУ155 Балакин оцени
вает в 22 млрд руб. К концу третьего 
квартала кредитная нагрузка снизится 
до 14,7 млрд руб., а к концу года — до 
7 млрд руб., обещает Балакин. Общий 
объем средств, необходимых для по
гашения долгов и достройки начатых 
проектов, — около 27 млрд руб., сооб
щил он. Поступления от продаж по
лупрофильных активов сегодня — это 

Как группа БИН стала крупнейшим девелопером Москвы

2006 год
Консолидирует 60% акций 
ЗАО «Моспромстрой», одной 
из крупнейших строительных 
компаний Москвы, объединяв-
шей на тот момент 45 генпод-
рядных и специализированных 
предприятий. В результате 
под контролем Бинбанка 
оказались не только строи-
тельные мощности компании, 
но и недвижимость: магазины 
стрит-ретейла, а также гости-
ницы — три отеля под управле-
нием Marriott, два — Holiday Inn 
на Лесной улице и Сущевском 
Валу, гостиница в Сокольниках, 
а также гостиница «Ленин-
градская».

2009 год
Покупает половину активов груп-
пы Horus экс-сенатора Сергея 
Гордеева. За четыре бизнес-цен-
тра и две стройплощадки покупа-
тель заплатил около $270 млн.

2011 год
Покупает у столичных властей 
49% ОАО «Декмос», владеющего 
проектом гостиницы «Москва» 
(работает под брендом Four 
Seasons) на Охотном Ряду. Вы-
рученные от продажи деньги 
(около $150 млн) власти Моск-
вы направили на выкуп доли 
американского миллиардера 
Рональда Лаудера в ОАО «Гости-
ничная компания».

В том же году за $1,2 млрд поку-
пает у Елены Батуриной девело-
перскую компанию «Интеко».

2012 год
Покупает московские активы 
грузинского политика и пред-
принимателя Бидзины (Бориса) 
Иванишвили. В сделку, объем 
которой оценивался в $1 млрд, 
вошли строящийся в Хамовни-
ках элитный жилой микрорайон 
«Садовые кварталы» площа-
дью 11 га, проект гостиничного 
комплекса «Люксъ Отель» под 
управлением международного 
оператора Mandarin Oriental 
Hotel Group, реализуемого на 
месте гостиницы «Центральная» 

на ул. Тверской, и многофункци-
ональный комплекс «Саммит», 
в состав которого входит гости-
ница InterContinental Moscow 
Tverskaya. Проект «Садовые 
кварталы», как и территория 
РТИ «Каучук» в Очакове площа-
дью около 8,8 га, впоследствии 
перешел в портфель «Интеко».

2013 год
За $900 млн покупает у группы 
«Ренова» Виктора Вексельберга 
компанию «Международное ло-
гистическое партнерство» (MLP), 
одного из крупнейших собствен-
ников подмосковных складов 
с портфелем в 730 тыс. кв. м 
объек тов класса А и 105 га земли.

практически единственный источник 
финансирования компании, признал
ся владелец СУ155. «После столь се
рьезного объема негативной информа
ции о компании в СМИ, к сожалению, о 
продаже квартир не идет речи», — со
жалеет он. В прошлом году выручка 
компании составила 106,2 млрд руб., 
из которых 70 млрд руб. пришлось на 
выручку от продаж жилья группы.

Основной объем задолженности 
компании приходится на Росбанк — 
3,8 млрд руб., банку «Открытие» ком
пания должна 2 млрд руб., на облига
ционные займы, по которым группа 
уже допустила дефолт, приходится 
3,3 млрд руб., примерно 1 млрд руб. со
ставляет долг СУ155 по аренде земли 
перед властями Подмосковья. По всем 
этим долгам компания ведет перего
воры о реструктуризации. Для выпла
ты долгов Подмосковью СУ155 наме
рена привлечь стороннюю структуру, 
с которой сейчас ведутся переговоры. 
«Считайте, что это банк», — сказал Ба
лакин, не став раскрывать подробно
стей. С начала 2014 года кредиторы 
подали уже 17 заявлений о банкрот
стве СУ155. 

Объем ввода 
жилья в СУ-155 
сократится 
примерно 
на 30% 
по сравнению 
с прошлым 
годом

 Окончание. Начало на с. 1 

СДЕЛКА Гуцериев и Шишханов выкупили земли Вадима Мошковича

Новый хозяин Новой Москвы

«Лет через пять станет понятно, кто выиграл: 
покупатель или продавец. Но вообще в условиях 
кризиса выгодно избавляться от актива, если он 
продан по адекватной цене»
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НА СТАРТЕ Как заработать на уничтожении данных

Средство от рейдеров
ВАЛЕРИЯ ЖИТКОВА

Бывают ситуации, когда в дверь 
стучат, и информацию нужно 
уничтожить за считаные секунды. 
Супруги Евгений и Ольга Цацура 
решили эту проблему — они зара-
батывают миллионы на быстром 
и безвозвратном уничтожении 
данных.

Российский рынок защиты информа-
ции объемом в $553 млн, по данным 
IDC за 2014 год, весьма конкурентный: 
свои услуги на нем предлагают не-
сколько десятков компаний, в том чис-
ле такие гранды, как LETA и InfoWatch. 
Но супруги Ольга и Евгений Цацура 
нашли на нем свою нишу — безвоз-
вратное уничтожение данных — как 
последний шанс защитить их от неза-
конного использования. Потребность в 
этом на вполне законных основаниях 
испытывают банки, медицинские кли-
ники и научные центры. В прошлом 
году компания «Рантех», через кото-
рую супруги Цацура ведут свой бизнес, 
получила выручку в 80 млн руб.

ОТ ПЛЮШЕК К ЭЛЕКТРОТЕХНИКЕ

Основатель «Рантеха» Евгений Цацура 
в 1997 году окончил МГТУ им. Баумана 
по специальности «приборостроение». 
Еще будучи студентом, он открыл свою 
пекарню. Но быстро понял, что далек от 
кондитерского дела, и решил вернуться 
к электротехнике. В 1999 году Цацура 
занялся дистрибуцией оборудования 
специального назначения — металло-
детекторов, блокираторов телефонно-
го сигнала, подавителей диктофонов. 
Законодательство менялось, многие 
виды техники для прослушивания за-
прещались, но это не останавливало 
продавцов жучков и ручек со скры-
тыми камерами. «Мы всегда были на 
светлой стороне — пытались защитить 
людей от незаконного вторжения в их 
частную жизнь, — рассказывает Цацура 
в интервью РБК. — Большого заработка 
дистрибуция не приносила, нам просто 
было интересно решать эксклюзивные 
задачки». Постепенно от продажи тех-
ники сторонних производителей ком-
пания Цацуры перешла к решениям 
«под ключ». Выполнение некоторых 
задач походило на шпионские фильмы: 
заказчики имитировали затопление 
офиса, чтобы во время ремонта инстал-
лировать необходимое оборудование, 
не афишируя это среди сотрудников.

На пятый год существования компа-
нии Евгений решил открыть собствен-
ное производство. Первоначальные 
инвестиции — несколько сотен тысяч 
рублей — Евгений взял из оборотного 
капитала дистрибуционного бизнеса. 
На них предприниматель арендовал 
офис 15 кв. м и помещение 10 кв. м 
в подвале для цеха; собрал команду 
из четырех инженеров и закупил пер-
вую партию отечественных комплек-
тующих. Партнером по бизнесу стала 
супруга — Ольга Цацура, которая с тех 
пор выступает «переводчиком» между 
клиентами и инженерами «Рантеха».

ШТЫРЬ НА ВСЮ КАТУШКУ

Идею создания системы для экстрен-
ного уничтожения данных Евгению 
Цацуре подсказал один из клиентов в 

2004 году. На тот момент данные можно 
было удалить только физическим воз-
действием — жесткий диск протыкался 
металлическим штырем. Цацура ре-
шил разработать технологию, которая 
позволяла уничтожать информацию 
«цивилизованно», с помощью электро-
магнитного импульса. Подобные тех-
нологии уже существовали в военном 
сегменте, но не были распространены 
на гражданке. «Поступил заказ с предо-
платой, — вспоминает Ольга Цацура. — 
Мы подумали: ничего себе — столько 
денег — $5 тыс.! Оставалось их отрабо-
тать. Ребята сидели трое суток подряд 
без сна, а я носила им кофе и бутербро-
ды». «Представьте, что у вас на тарел-
ке рисунок из риса, если тарелку трях-

нуть, то рисунок пропадет, хотя сам рис 
никуда не денется, — приводит пример 
Цацура. — Также происходит и с намаг-
ниченными областями диска — после 
направленного электромагнитного 
импульса первоначальный уникаль-
ный рисунок исчезает, восстановить 
его нельзя». Разработанный прибор 
представлял собой электромагнитный 
излучатель, который монтируется в 
корпус системного блока компьютера 
прямо над жестким диском. В случае 
отключения электричества устройство 
работает от аккумулятора в течение 
48 часов. Подать устройству сигнал об 
уничтожении данных можно несколь-
кими способами: нажать кнопку под 
столом, на автомобильном брелке или 

отправить смс с уникальным кодом. 
Возможно и автоматическое уничто-
жение данных в случае несанкциони-
рованного проникновения в помеще-
ние, в котором находится компьютер. 
«При тестировании устройства мы 
обнаружили, что электромагнитный 
импульс буквально отрывает головки 
жестких дисков», — говорит Николай 
Хозяйнов, гендиректор компании 
R-Lab, специализирующейся на защите 
информации.

Цацура говорит, что система экс-
тренного уничтожения данных — товар 
штучный и подстраивается под каж-
дого клиента индивидуально. Цена во-
проса — от 148 тыс. до 275 тыс. руб. за 
систему. Ежемесячно устанавливается 
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Евгений Цацура продает системы экстренного уничтожения данных по цене от 148 тыс. руб. за штуку
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около 15 подобных систем (за 2014 год 
продано 210 систем).

Свою разработку в «Рантехе» назва-
ли «Самурай». Разработчики посчита-
ли, что это название хорошо отражало 
концепцию технологии, которая, как 
и японский воин, должна защищать хо-
зяина ценой своей жизни. Спустя не-
сколько месяцев Цацура поняли, что 
этот бренд показался удачным не толь-
ко им — запрос в поисковике выдавал 
несколько десятков видов продуктов 
и услуг с аналогичным названием. Так, 
«Самурай» превратился в «Самурая 24».

Хозяйнов из R-Lab подтверждает, 
что система «Рантеха» уничтожает дан-
ные безвозвратно. «К нам часто прихо-
дят клиенты с просьбой посмотреть их 
очищенные жесткие диски. Практиче-

ски во всех случаях мы с легкостью мог-
ли восстановить всю информацию, — 
рассказывает он РБК. — Мы проверяли 
«Самурай 24» на собственных дисках, 
хорошо защищенных от внешнего воз-
действия, но после электромагнитно-
го импульса на них ничего не сохрани-
лось, хотя мы несколько дней пытались 
восстановить данные».

Большинство клиентов используют 
«Самурай 24» не из-за боязни рейдер-
ского захвата бизнеса или обыска ком-
петентных органов: намного чаще оно 
востребовано во вполне «мирных» це-
лях. Сотрудники банков, медицинских 
клиник, научных организаций часто 
работают с персональными данными 
или секретной информацией, кото-
рая не может п  опасть третьим лицам. 

Простое стирание данных не позволяет 
полностью уничтожить данные, поэто-
му прежде, чем утилизировать жест-
кие диски, информация на них должна 
быть уничтожена. «Способы утилиза-
ции бывают разными, но, как мне ка-
жется, наиболее «экологически чистое» 
решение — это электромагнитный им-
пульс», — считает директор по инфор-
мационно-технологическим проектам 
Modulbank Илья Титов. «Иногда дан-
ные важнее уничтожить, чем сохра-
нить», — резюмирует Евгений Цацура. 
Он не раскрывает клиентов, купивших 
«Самурай 24».

ЗАЩИТА ОТ ПАЯЛЬНИКА

Но самый популярный товар «Ранте-
ха» — не дорогие системы уничтоже-
ния данных на жестком диске, а за-
щищенные флешки. По словам Ольги 
Цацура, идея их разработки родилась 
почти случайно. Сотрудник компа-
нии-клиента вынес из офиса флешку 
с важной информацией, работать с ко-
торой по регламенту можно было толь-
ко на рабочем месте. В этот же вечер 
у клиента украли сумку вместе с этой 
флешкой. В  результате в «Рантехе» 
решили создать внешний накопитель 
с защитным кодом — кнопки распола-
гаются прямо на корпусе флешки, код 
программируется во время первого 
использования гаджета. После пяти 
безуспешных попыток ввести пароль 
информация безвозвратно удаляется. 
«Дальше был азарт — ребята думали: 
а что, если данные настолько важны, 
что их владелец может оказаться в 
опасности? Что если к нему придут с 

паяльником?» — вспоминает Ольга. 
Так появилась функция «пароль под 
принуждением»: есть возможность 
назвать запасной код, который либо 
откроет область флешки без ценных 
данных, либо автоматически удалит 
всю информацию на ней.

В «Рантехе» понимали, что продать 
свои разработки без привлекательной 
«упаковки» будет очень сложно. Спа-
яв платы для первой партии флешек 
«с секретом», инженеры компании об-
мотали их термоусадкой — получился 
кустарный корпус с USB-входом. Се-
бестоимость флешки составила око-
ло 2 тыс. руб. В таком виде постоян-
ные клиенты «Рантеха» раскупили 
три десятка устройств, но о том, что-
бы выводить их в таком виде в роз-
ничную продажу, речи быть не могло. 
Евгений Цацура обратился в одну из 
московских фирм, специализирую-
щихся на промдизайне, с заказом на 
разработку внешнего вида флешек. 
Счет на 1,5 млн руб. поверг его в шок, 
и он нашел фрилансера, сделавшего 
макет за 40 тыс. руб. Пластик заме-
нили на алюминий. Пробную партию 
в 1,5 тыс. шт. (из пластика) отлили на 
одном из крупных заводов, но из-за 
неточностей пресс-формы кнопки не 
нажимались. «На заводе нам предло-

жили поковырять отверткой и срезать 
лишнее ножом, чем мы и занимались 
всей командой в течение нескольких 
дней», — рассказывает Евгений. Эту 
партию флешек Цацура продавал че-
рез небольшие интернет-магазины 
по цене 8 тыс. руб. Продажи шли вяло. 
Проведя опрос на своей странице на 
habrahabr.ru, Евгений выяснил, что оп-
тимальная для покупателей цена дер-
жится в районе 3 тыс. руб. Цацура ре-
шил снизить цены, увеличив объемы 
производства. Продажи взлетели, но 
через несколько месяцев на компанию 
посыпались жалобы о браке (бракован-
ными оказались около 20% флешек). 
Тогда он принял решение предостав-
лять пожизненную гарантию на свою 
продукцию. «К нам подходили люди на 
выставках, хвалили продукт, но жало-
вались, что флешка вышла из строя, — 
говорит Евгений.  — Мы раздавали 
новые прямо там, не спрашивая доку-
ментов и чека».

Новому продукту решили дать иное 
название — Guard’do (от английского 
guard — охранник и do — действие). 
Сейчас защищенные флеш-карты «Са-
мурая 24» представлены в трех вариан-
тах: первое, самое простое поколение, 
оснащено защитным кодом, второе за-
щищает карту от принудительной за-
писи или стирания информации (акту-
ально, если придется вставлять флешку 
в чужой компьютер), в третьем есть 
функция «пароль под принуждением» 
и специальная магнитная метка, кото-
рая не позволяет вынести флешку из 
помещения. Флешек и внешних дисков 
«с секретом» «Рантех» продает в месяц 
около 600 штук по цене от 6 до 16 тыс.

«Полное уничтожение данных, ког-
да на жестком диске байт за байтом пи-
шутся сплошные нули — дело доволь-
но долгое, и, если компания дорожит 
своими данными и репутацией, ей бу-
дет неплохо обзавестись подобным де-
вайсом, — считает Дмитрий Кузнецов, 
глава отдела «Оборудование и сети» 
группы компаний «Компэл». — Боль-
шинство крупных компаний хранят 
базы в удаленных дата-центрах и не 
могут обеспечить защиту доступа к но-
сителям. Черт его знает, кто в Голлан-
дии сегодня моет полы в серверной. 
И защитить данные стоимостью в мил-
лионы долларов и репутацию компа-
нии ценой пары жестких дисков — дело 
правое». По словам Кузнецова, целевая 
аудитория такого сервиса может быть 
очень широкой. «Налоговики настоль-
ко разуверились в «белых» компани-
ях, что при проверках подметают все: 
ноутбуки, кипы бумаг, стикеры с мо-
ниторов, — отмечает он. — Полное от-
сутствие информации — неплохой вы-
ход из ситуации». Эксперт предлагает 
«Рантеху» разработать «Самурай 24» 
для мобильных устройств — ноутбуков, 
планшетов и телефонов, поскольку все 
большую часть деятельности предпри-
ниматели ведут не за стационарными 
компьютерами. 
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НА СТАРТЕ Как заработать на уничтожении данных

Средство от рейдеров

«Представьте, что у вас на тарелке рисунок из риса, 
если тарелку тряхнуть, то рисунок пропадет, 
хотя сам рис никуда не денется. Также происходит 
и с намагниченными областями диска»

РУБРИКА | 

ЦИФРЫ «РАНТЕХА»

$50 млн 
объем российского рынка 
технологий по защите данных

200–700 
устройств и систем 
продает компания в месяц

450 В 
напряжение, которое подается 
на катушку-излучатель 
для запуска процесса 
уничтожения данных

80 млн руб. 
годовая выручка компании 
в 2014 году

12 человек 
составляет штат компании

148–275  
тыс. руб. 
составляет стоимость системы 
для уничтожения данных 
с жестких дисков

6–16 тыс. руб. 
стоят защищенные  
флеш-накопители компании

Источник: данные компании, IDC
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Тема РАЗ. Тема ДВАС.
Тема ТРИС

В какие страны лучше вкладывать деньги для получения резиденства или гражданства

Гражданин инвестор

ЮЛИЯ ГЛУХОВСКАЯ,  
АНАСТАСИЯ СТОГНЕЙ 

Международная консалтинго-
вая компания Henley & Partners 
сравнила программы 19 стран, 
предоставляющих вид на житель-
ство в обмен на инвестиции. Куда 
лучше всего уехать? 

Развитые страны объявили охоту на 
состоятельных иностранцев. Популяр-
ные у иммигрантов страны с многолет-
ними инвестиционными программа-
ми, такие как Австралия или Канада, 
упростили политику получения рези-
дентства и гражданства. С ними кон-
курируют страны, у которых такие 
программы появились сравнительно 
недавно, — Мальта и Латвия. Об этом 
говорится в опубликованном консал-
тинговой компанией Henley & Partners 
в среду, 24 июня, исследовании «Ин-
вестпрограммы получения резидент-
ства и гражданства 2015».

Henley & Partners оказывает кон-
сультации по программам получения 
вида на жительство в обмен на инве-
стиции с 1997 года. Она разрабатывала 
такие программы для Антигуа и Барбу-
да и Мальты.

В этом году компания решила 
впервые составить индекс инвести-
ционных программ резидентства — 
рейтинг самых привлекательных 
программ для инвесторов. Для это-
го компания вместе с экспертами из 
PwC, Baker & McKenzie, Knight Frank 
и других фирм отобрали 19 самых 
популярных инвестиционных про-
грамм мира. Они были оценены по 
десяти критериям, среди которых 

репутация страны, качество жизни, 
налогообложение, требование к ин-
вестициям и др. За каждый критерий 
страна получала оценку в баллах (они 
присуждались на основе исследова-
ний, интервью инвесторов и мнений 
специалистов). Баллы суммировались 
и превращались в итоговую оценку.

Судя по исследованию, размер ин-
вестиций, необходимых для получения 
резидентства, очень сильно варьиру-
ется – от €9 тыс. на Мальте до £10 млн 
в Великобритании. При этом инвестор 
не всегда может выбирать тип вложе-
ний. В некоторых случаях инвесторам 
необходимо покупать гособлигации, 
как, например, в Испании. А в Монако, 
для того чтобы претендовать на статус 
резидента, достаточно купить любую 
недвижимость.

ЛИДЕРЫ И АУТСАЙДЕРЫ

Лучшей страной для желающих полу-
чить резидентство оказалась Порту-
галия. С начала действия программы 
Golden Residence Permit в 2012 году 
ею воспользовались 2,4 тыс. человек, 
80% которых — китайцы. Россиян все-
го 79 человек. Всего власти Португалии 
привлекли таким образом €1,5 млрд 
инвестиций, большая часть которых 
пошла на покупку недвижимости.

Страна имеет неплохую репута-
цию у инвесторов, высокий рейтинг 
в индексе развития человеческого по-
тенциала (этот показатель учитывает 
продолжительность жизни, грамот-
ность населения и валовой националь-
ный доход на душу населения). Кроме 
того, здесь минимальные ограничения 
на безвизовый въезд в страну, и стоит 

такая программа относительно недо-
рого — от €500 тыс.

Важное преимущество инвестици-
онной иммиграции в Португалию — 
низкая налоговая нагрузка для юри-
дических и физических лиц, говорится 
в исследовании Henley & Partners. Ком-
пания оценила налоговые расходы 
инвесторов на уровне Мальты, ОАЭ 
и Монако. Монако и Объединенные 
Арабские Эмираты (ОАЭ) вообще не 
требуют уплаты подоходного налога, 
налога на доход от прироста капитала 
и налога на собственный капитал, го-
ворится в исследовании.

Худшей страной для получения вида 
на жительство за деньги оказалась Бол-
гария. У страны плохая репутация среди 
инвесторов. Ее резидентство не позволя-
ет посещать страны Шенгенской зоны, 
и у страны мало налоговых льгот. Кроме 
того, у Болгарии минимальный балл по 
показателю «качество жизни». При этом 
стоимость такой программы даже выше, 
чем в Португалии, — от €511 тыс.

Самые высокие места в списке луч-
ших стран для инвесторов заняли го-
сударства с высоким уровнем жизни: 
Австрия, Бельгия, Мальта, Австралия 
и США. Австралия и Великобритания 
также получили высокие места в ин-
дексе благодаря налоговым послабле-
ниям для инвестиционных мигрантов. 
Канада оказалась в середине индекса из-
за слишком долгого процесса выдачи 
ВНЖ — он может занимать до трех лет.

РУССКИЙ ВЫБОР

Налоговые консультанты в целом со-
гласны с результатами исследования. 
У Кипра и Мальты одни из лучших про-

грамм инвестиционного гражданства, 
говорит директор по развитию бизнеса 
UFG Wealth Management Марина Бог-
данова. «Они достаточно дорогие, но, 
получая паспорт, вы снимаете с себя 
много головной боли. Для получения 
гражданства в этих странах необяза-
тельно жить. На Кипр вы приезжаете 
один раз — получить паспорт. На Маль-
те оформление гражданства возможно, 
только когда у клиента уже в течение 
года есть вид на жительство», — гово-
рит Богданова.

Впрочем, удобство программы не 
всегда означает популярность среди 
инвесторов. «Ни один из моих кли-
ентов не вложит ни копейки денег ни 
в Грецию, ни в Португалию», — уверя-
ет международный финансовый кон-
сультант FCP (Financial Management) 
Ltd Исаак Беккер. Возможно, это подхо-
дящие варианты для очень рискован-
ных инвесторов, но среди своих кли-
ентов Беккер таких не видит. По его 
словам, риска достаточно и в России 
и искать его за рубежом не стоит. По 
данным Henley & Partners, к наиболее 
рискованным странам относятся Кипр, 
Греция и Болгария.

По словам Беккера, среди его со-
стоятельных клиентов наиболее попу-
лярной страной является Швейцария 
благодаря льготной системе налого-
обложения.

Выбор страны для инвестиционной 
иммиграции, кроме прочего, зависит 
от возраста инвестора. «Те, кто постар-
ше, часто выше ценят стабильность 
и  размеренность жизни, отдавая пред-
почтение, например, Швейцарии или 
Австрии», — говорит директор группы 
по управлению персоналом и налого-
обложению физических лиц в России 
и СНГ КПМГ Донат Подниек. В  этих 
странах и еще в Канаде самый высо-
кий уровень жизни, по оценке Henley 
& Partners.

Людям пенсионного возраста (50–
60 лет и старше) Подниек советует вы-
бирать юг Франции, Италию, Испанию 
из-за мягкого климата, хороших про-
дуктов и дружелюбного отношения. Все 
эти преимущества для них очень важ-
ны, добавляет Беккер. А вот тем, кто 
моложе, эти страны могут показаться 
слишком скучными, добавляет он. Они 
выбирают Лондон: здесь часто учатся 
их дети, это достаточно статусное ме-
сто, а недвижимость может быть хоро-
шим инвестиционным вложением. 

Важное 
преимущество 
инвестиционной 
иммиграции 
в Португалию — 
низкая 
налоговая 
нагрузка для 
юридических 
и физических 
лиц

Гражданство и резидентство

Альтернативное граж-
данство дает право го-
лосовать, работать, жить 
и учиться в стране. Оно 
выдается на всю жизнь 
и в большинстве случаев 
не может быть отозвано. 
Многие страны не тре-
буют отказа от первона-
чального гражданства. 
Это позволяет инвесто-
рам иметь несколько 
паспортов. Правда, люди, 
у которых есть второе 
гражданство, по россий-
ским законам должны от-
читаться об этом в ФНС.

Действие альтерна-
тивного резидентства 
(вида на жительство) 
ограничено по времени. 
Для поддержания статуса 
резидентам необходимо 
выполнять определенные 
требования, в том числе 
физически присутство-
вать в стране. В то же 
время вид на жительство 
дает ряд преимуществ. 
Например, европейский 
ВНЖ дает право на без-
визовое посещение  
Европы и льготное 
налого обложение.

Резидентство в обмен на инвестиции: 10 стран с лучшими программами
Итоговая оценка Минимальная стоимость*: 

 резидентства 

 гражданства

82Факторы ранжирования, баллы     Репутация    Качество жизни    Налогообложение   
 Безвизовый въезд    Сроки и качество обработки заявлений    Соответствие требованиям   
 Требования к инвестициям    Общие расходы    Сроки предоставления гражданства   
 Требования по предоставлению гражданства

Характеристика

Португалия

Низкая налоговая нагрузка 
для юридических  

и для физических лиц

 €500 тыс.

Австрия

Минимум бюрократии

 от €3 млн;  от €80 тыс.

Бельгия

Низкие расходы  
на получение резидентства

 18,6 тыс.

Мальта

Чтобы получить резидентство 
нужно либо арендовать  

(от €8 750 в год), либо купить 
жилье (от €220 тыс.)

 от €1,5 млн;  от €8,75 тыс.

Австралия

Резидентство выдается в обмен 
на вложения в коммерческую 
деятельность (от $AU 1,5 млн) 

или в экономику страны  
(от $AU 5 млн)

 от $AU 4,45 млн

США

Запутанные требования к на-
логовой отчетности; многоша-

говый и медленный процесс 
получения резидентства

 от $500 тыс.

Канада

Процесс подачи заявления на ре-
зидентство занимает до трех лет

 от 800 тыс. канадских 
долларов

Швейцария

Все заявления на получение 
резиденства рассматриваются 

на уровне кантонов

 от 150 тыс.
швейцарских франков

Великобритания

Одни из самых больших инве-
стиций для получения рези-
дентства — до 10 млн фунтов

 от 2 млн фунтов

Джерси

Низкий подоходный налог 
и налог на наследство

 от 1 млн фунтов
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*В эту сумму не включен гонорар компании-провайдера услуг. Дополнительные расходы могут потребоваться на оформление документов, госпошлины и т. д.

Источник: Henley & Par tners
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